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Страничка Совета землячества

Дорогие земляки!

Вы держите в руках второй номер «Вестника Западно-
Сибирского Землячества», с любовью подготовленно-
го членами нашего литературно-журналистского клуба 
«ЯХТа».

Конец первого десятилетия 21-ого века был насыщен 
большим количеством событий и в  стране, и в Тюмен-
ском регионе, и в нашем Землячестве. На страницах этого 
«Вестника» мы вместе с вами возвращаемся к ним, чтобы 
подвести итоги, ещё раз вспомнить дружеские улыбки, по-
радоваться неожиданным встречам, отвлечься от повсед-
невных забот.

Листая журнал, я представляю себе лица наших чита-
телей, и мне становится радостно и тепло от мысли, что в 
огромной Москве есть люди, с которыми нас объединяют 
прекрасные годы, прожитые на Тюменском Севере. Как 
замечательно, что мы чувствуем  близость друг друга, что 
можем просто зайти на Садовую, чтобы выпить чая в кругу 
друзей и рассказать о своих новых впечатлениях и замыс-
лах. Несомненно, что Землячество является дружеским 
сообществом, делающим нашу жизнь полнее и ярче. Мне 
кажется, это главный ответ на вопрос: «Зачем нам нужно 
Землячество?» Здесь мы можем встречаться. Здесь мы можем «говорить друг другу комплимен-
ты».  Здесь мы можем с удовольствием общаться с людьми с близкими интересами в различ-
ных творческих клубах, которые мы сейчас активно создаём. Здесь мы можем вспомнить лучшие 
годы нашей жизни. Вместе сходить в театр и… покритиковать режиссёра. Или подарить всем 
свою новую книгу.

У нас много идей и планов.
Мы мечтаем создать собственную социальную сеть, в которой члены Землячества могли бы 

знакомиться, общаться, получать нужные советы и помощь в решении неотложных житейских 
проблем.

Мы обсуждаем возможность проведения ежемесячных сессий «Качество жизни», в рамках 
которых будут и дискуссии, и  встречи с известными врачами, психологами, финансистами, пи-
сателями, актёрами и … просто интересными людьми.

Мы надеемся  найти новые грани  взаимодействия со всеми субъектами Тюменского регио-
на, сделать их полноценными и взаимно полезными. Горизонты у такого сотрудничества без-
граничны. Тем более, для всех членов Землячества важно почувствовать себя нужными, иметь 
возможность помочь любимому краю.

Отдельный разговор - о создании бизнес-клуба, который поможет установить порой недо-
стающие деловые контакты; подскажет бизнес-идею для индивидуального предпринимателя; 
проконсультирует, как создать своё дело. Кто знает, может быть, бренд «Западно-Сибирское Зем-
лячество» станет для кого-то пропуском в большой бизнес?

А молодёжь! Мы много говорим о патриотическом воспитании, и это важно, но для ханты-
мансийских, ямальских, тюменских ребят, приехавших учиться в Москву, Землячество, в первую 
очередь, должно стать домом, где нальют тарелку супа, если голодно, и расскажут, что делать, 
если влюбился безответно.

И, наконец, о самом сложном. Вопреки устоявшемуся мнению, не все выходцы из Тюмен-
ского региона достаточно обеспечены. Многие одиноки, и живётся им нелегко.

Протянем руку землякам, поможем и поддержим! Должна ли такая помощь быть тихой и 
незаметной или нужны специальные акции, благотворительные собрания и аукционы?

Давайте думать вместе!
Лидия Русанова,

член Совета Западно-Сибирского Землячества,
доктор исторических наук, писатель.
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История

Памятные даты

10 лет назад
16 декабря 2000 года по инициативе чле-

на Совета Лидии Ивановны Шмаль в составе 
«Западно-Сибирского Землячества» был создан 
женский клуб.

25 лет назад 
20-26 ноября 1985 года в Ишиме проходили 

Дни русской литературы и русского языка в свя-
зи со 155-летием выхода в свет сказки  П.П. Ер-
шова «Конек-Горбунок».

15 декабря. Авторская рукопись книги рыбака 
П. Окотэтто (литературная запись А. Омельчука) 
была обсуждена  и одобрена на рабочем собра-
нии коллектива Новопортовского рыбозавода.

В течение трех недель  (с 5 по 27 ноября) Глав-
тюменьгеологией были открыты четыре нефтя-
ных месторождения  - Ново-Аганское, Чистин-
ское, Отдельное, Северо-Янгтинское.

30 лет назад
6 ноября 1980 года в г. Ноябрьске состоялась 

закладка первого пятиэтажного панельного 
дома.

35 лет назад
13 ноября. Аэропорт Ягельное стал круглосу-

точно в зимнее время принимать грузовые само-
леты Ан-12.

40 лет назад
9 декабря 1970 года Указом Президиума Вер-

ховного Совета СССР Ханты-Мансийский на-
циональный округ был награжден орденом Ле-
нина.

6 октября и 25 ноября в Сургутском районе 
Главтюменьгеологией были открыты два круп-
ных месторождения нефти  - Урненское и Пока-
чевское.

45 лет назад
1 октября 1965 года на сессии Верховного 

Совета СССР с речью «Тюменские богатства на 
службу народу» выступил Б.Е. Щербина.

26 октября вышел приказ министра газовой 
промышленности СССР А.К. Кортунова  «Об 
организации в Тюмени филиала Всесоюзного 
научно-исследовательского института по строи-
тельству магистральных трубопроводов».

28 октября. За ударный труд на строительстве 
жилых объектов в поселках Салемал и Кондин-

ский награждены студенты из стройотрядов Но-
восибирского госуниверситета и Одесского ин-
ститута инженеров морского флота.

11 ноября. Завершены работы на строитель-
стве нефтепровода Шаим - Тюмень, протяжен-
ностью 390 километров.

21 декабря. В Тюмень поступила первая нефть 
первого нефтяного месторождения  - Шаима.

26 декабря. 1980 тонн шаимской нефти от-
правлено первым эшелоном в Москву.

50 лет назад
17 ноября 1960 года введена в эксплуатацию 

Тюменская ТЭЦ.
Через 10 лет ее мощность достигла 450 тысяч 

киловатт. Эта ТЭЦ была одной из самых крупных 
электростанций, работающих на торфе.

4 декабря в честь 130-летия со дня рождения 
русского писателя-демократа Н. Чернышевско-
го, пребывавшего во время политической ссыл-
ки в Тобольском тюремном замке, одна из улиц 
города была названа его именем.

21 декабря в г. Ханты-Мансийске прошёл пер-
вый окружной съезд молодых разведчиков  недр.

24 декабря в поселках Березово и Сургут, в 
селе Ларьяк состоялись отчётные конференции 
о работе 5 нефтеразведочных экспедиций.

28 декабря. Образован Тюменский механиче-
ский завод на базе обозостроительного завода и 
артели «Техник».

55 лет назад
15 ноября  1955 года состоялся заключитель-

ный тур конкурса на лучшую агитбригаду, орга-
низованный областным Управлением культуры 
и Домом народного творчества.

60 лет назад
1 октября  1950 года в  Ишиме открылся тех-

никум механизации сельского хозяйства.
10 октября в Ханты-Мансийске открылась 

первая автобусная линия.
10 декабря. В день 20-летия образования 

Ханты-Мансийского округа из Берёзовского, 
Сургутского, Микояновского и Кондинского 
районов прибыли лыжные эстафеты с рапорта-
ми трудящихся.

24 декабря в Тюмени на углу улиц Республики 
и Орджоникидзе был заложен 4-этажный жилой 
дом.
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Официально

21 октября 2010 года в Белом зале столич-
ной мэрии на Тверской, 13 Сергей Собянин всту-
пил в должность мэра Москвы, принеся присягу 
на Уставе города: «Клянусь при осуществлении 
полномочий мэра Москвы соблюдать Консти-
туцию Российской Федерации, федеральное за-
конодательство, Устав и законы города Москвы, 
честно и добросовестно исполнять возложенные 
на меня обязанности, служить процветанию го-
рода и благополучию его жителей».

Предложив кандидатуру С.С. Собяни-
на на должность мэра Москвы, Президент РФ 
Д.А.Медведев выразил уверенность, что он смо-
жет навести порядок в Москве. «Мы Москву 
все знаем и любим. В этом городе колоссальное 
количество проблем. Коррупция – невиданные 
масштабы, пробки на дорогах, транспортный 
коллапс, и не только из-за того, что президент 
или премьер на машине проехали. Бездумно на-
тыкали зданий. Неблагоприятная конкурентная 
среда: все подряды и тендеры кто выигрывал до 
последнего времени? Знаю, как такие решения 
принимались, всему этому надо положить ко-
нец», – сказал Медведев в интервью российским 
телеканалам. «Я надеюсь, что новый мэр будет 
это всё делать. Это человек, не склонный к пиа-
ру, а готов и умеет заниматься делом», – добавил 
глава государства.

По оценке Премьер-министра РФ В.В. Пу-
тина, Сергей Собянин «человек опытный, он и в 
Совете Федерации поработал, и руководил реги-
оном. Эффективно руководил регионом. Он был 
хорошим руководителем администрации Пре-
зидента. У него есть опыт функционирования на 
общенациональном уровне и на региональном, и 
я ему доверяю». «Это порядочный и профессио-
нальный человек, и именно такой человек нужен 
во главе столицы России»,- подчеркнул Влади-
мир Путин.

Владимир Путин не разделяет точку зре-
ния, что его бывший заместитель в правитель-
стве «слишком жёстко стелет» на новом посту 
мэра Москвы. Об этом  Премьер-министр РФ 

Владимир Путин заявил в ходе очередной «пря-
мой линии» с россиянами, отвечая на одно из 
полученных sms-сообщений. «Он же не постель 
стелит, он наводит порядок»,- отреагировал на 
сравнение Путин.

Поздравляя С.С. Собянина с вступлением 
в должность мэра Москвы, губернаторы и по-
литики, учёные и деятели культуры, москвичи 
и жители других городов России, единодушны в 
одном: возложенная на него миссия почётна, от-
ветственна и сложна. 

Мы, члены Западно-Сибирского земляче-
ства, уверены, что Москва станет действительно  
«лучшим  городом Земли», и наши надежды — на 
нового мэра!

Наш земляк С.С. Собянин – новый мэр Москвы
Собянин Сергей Семенович родился 21 июня 

1958 года в селе Няксимволь Березовского райо-
на Тюменской области.

В 1980 году окончил Костромской техно-
логический институт, в 1989 году - Всесоюзный 
юридический заочный институт. Кандидат 
юридических наук.

1980 - 1984 гг. слесарь, бригадир, мастер 
Челябинского трубопрокатного завода, зав. от-
делом Ленинского РК ВЛКСМ г. Челябинска.

1984 - 1988 гг. - заместитель председате-
ля сельского Совета народных депутатов, на-
чальник управления ЖКХ, секретарь гориспол-
кома г. Когалым.

1988 - 1990 гг. - заместитель заведующего 
орготделом ОК КПСС, г. Ханты-Мансийск.

1990 - 1993 гг. - начальник госналогинспек-
ции, мэр г. Когалыма.

1993 - 2000 гг. - первый заместитель гла-
вы администрации, председатель Думы Ханты-
Мансийского автономного округа.

1996 - 2000 гг. в Совете Федерации РФ. 
являлся заместителем, председателем Коми-
тета по конституционному законодательству 
и судебно-правовым вопросам 

2000 - 2001 гг. - первый заместитель 
полномочного представителя президента РФ в 
Уральском федеральном округе.

2001 - 2005 гг. - губернатор Тюменской об-
ласти.

2005 - 2008 гг. - руководитель Админи-
страции президента РФ.

2008 - 2010 гг. - заместитель председате-
ля правительства РФ - руководитель Аппарата 
правительства РФ.

С 21 октября 2010 г. – мэр г. Москвы.
С ноября 2005 года - постоянный член Со-

вета безопасности РФ. 
Действительный государственный совет-

ник Российской Федерации 1 класса (2006).
Награжден орденом Почета и медалью ор-

дена «За заслуги перед Отечеством» II степени. 
Женат, имеет двух дочерей.
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Официально

Пять первоочередных задач нового мэра

1.  «Безусловный приоритет – инвестициям 
в человека», – так сформулировал вслед за пре-
зидентом РФ новый мэр главную для себя задачу 
на московском поприще. «Что будет с нашими 
городскими доплатами к пенсиям, пособиями 
из городского бюджета?» – волновались мно-
гие москвичи. Сергей Собянин высоко оценил 
социальную политику столицы и заверил, что 
намерен ее сохранить и приумножить. «Все го-
родские доплаты и социальные программы для 
ветеранов, семей с детьми, других категорий 
граждан, безусловно, будут сохранены и даже в 
рамках бюджета следующего года увеличены». 
Мосгордума уже приняла новый закон города 
Москвы о прожиточном минимуме на 2011 год. 
В соответствии с ним минимальный доход пен-
сионеров поднимется до 11 тысяч рублей с 10 275 
в текущем году.

2.  На втором месте у мэра – вызволение 
москвичей из пробок на дорогах. Впрочем, как 
показал опрос ВЦИОМ, сами жители ставят эту 
проблему на первое место. Не собирается откла-
дывать ее на потом и градоначальник.

3.  На третье место Собянин поставил 
борьбу с коррупцией. Его крайне возмущает то, 
что для получения разрешения на любое стро-
ительство надо обойти 40 инстанций и полу-
чить 272 согласования и экспертизы. «Не надо 
думать, что в таких условиях бизнес никуда не 
денется, – заявил он по этому поводу. – Если 
мы всерьез не займемся состоянием делового 
климата, стройки в Москве будут по-прежнему 
непомерно дорогими, а новые рабочие места и 
дороги будут строиться где угодно, только не в 
Москве».

В связи с этим мэр потребовал провести ре-
визию административных барьеров, существую-
щих в городе на всех уровнях власти.

4.  Намерен Собянин изменить и градо-
строительную политику в Москве. Он считает, 
что Москва по-прежнему должна много стро-
ить, но делать это по-другому, не в ущерб жите-
лям, историческому облику города и природным 
паркам. Мэр подчеркнул: «Продолжать дальше 
застраивать каждый свободный клочок земли 
нельзя».

5.  Еще одной из самых злободневных про-
блем для Москвы мэр назвал ТСЖ: «Хорошее 
начинание, когда люди берут жилье под свою 
ответственность, но мне кажется, что оно вы-
родилось и уже не граждане управляют своим 
домом, а некие конторы, которые оторвались 
от жителей и за ними нет никакого контроля». 
Отсюда столько жалоб от москвичей на накру-
ченные тарифы и низкое качество обслуживания 
жилого фонда. Разобраться с этой нетерпимой 
ситуацией мэр поручил префектам за два дня, а 
к середине декабря потребовал решить главные 
проблемы в этой сфере.

Простые строчки сообщений пресс-службы 
мэра  погружают в огромное количество проблем, 
с которыми пришлось столкнуться  Сергею Се-
мёновичу,  и демонстрируют его управленческий 
профессионализм, решительность и эффектив-
ность.

Уважаемый Сергей Семёнович! 
Западно-Сибирское землячество в Москве объединяет  людей, которые в разные годы жили 

и работали в Тюменской области, в Ханты-Мансийском автономном округе - Югре, в Ямало-
Ненецком автономном округе  и принимали участие в становлении и  развитии нефтегазового ком-
плекса страны.

Среди членов нашего землячества много известных и уважаемых людей. Одни  в Москве про-
должают  заниматься бизнесом, наукой, писать книги; другие ведут активную общественную дея-
тельность; кто-то ушёл на заслуженный отдых и посвятил себя семье, но всех нас объединяет память 
о нелёгком,  прекрасном, наполненном романтикой  времени самоотверженного труда, энтузиазма 
и готовности  посвятить Родине свою жизнь,  которое мы прожили на Севере.

Север делает всех живущих там людей особенными. Они отличаются умением принимать реше-
ния, целеустремлённостью, трудолюбием и одновременно - отзывчивостью и широтой души. Зная об 
этом, мы все гордимся, что высшее руководство страны  доверило  столицу России  Вам - человеку, 
который сформировался как блестящий политик  и руководитель именно в Тюменском  регионе. 

Примите наши сердечные поздравления с вступлением в должность мэра Москвы!
Мы, Ваши земляки, всегда готовы отдать Москве свои силы, знания и опыт, а Вам - наше по-

нимание и поддержку. Можете на нас полагаться!
Желаем Вам мужества и терпения, здоровья и удачи в ваших ежедневных многотрудных делах 

на благо людей, живущих в Москве.
Члены Западно-Сибирского землячества в Москве.
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Официально

      земляков-юбиляров, 
          родившихся  в  октябре-декабре!
С 55-летием!
Комарову Наталью Владимировну.
Каретникову Валентину Михайловну.

С 60-летием!
Егорову Нину Ивановну. 
Галаганову Екатерину Илларионовну. 
Трифонова Николая Кузьмича.

С 65-летием!
Бердникова Владимира Михайловича.                                                                            

С 70-летием!
Сидоренко Николая Сидоровича.
Гапоненко Юрия Ивановича.
Горчакова Валерия Павловича.
Науменко Валентина Павловича.
Каманину Раису Васильевну.  

С 75-летием!
Токарева Владимира Дмитриевича. 
Шагаева Геннадия Хусаиновича.

С 80-летием!
Васильева Михаила  Александровича.
Немце-Петровскую Лилию Александровну.
Телепнева Петра Максимовича.

С 85-летием!
Давыдова Юрия Ивановича.

Телепнева Петра Максимовича.

Давыдова Юрия Ивановича.
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Юбиляры

Завершая 2010 год,  руководство Землячества ор-
ганизовало встречу юбиляров-земляков  22 декабря 
в таверне  «Адмирал Бенбоу», что на рукаве Нага-
тинского затона Москва-реки.  Гостей встречал ра-
душный хозяин - Ясавеев Габдрахман Нурмухаме-
тович, он же и юбиляр года! 

Вечер проходил по великолепному сценарию, 
который подготовила и вела  наша землячка Татья-
на Пашкова. Программа была наполнена душевной 
теплотой и разнообразием.  

«Добрый вечер! Здравствуйте, дорогие земляки-
юбиляры! Как замечательно, что в нашем Западно-
Сибирском землячестве есть такая традиция 
- собирать юбиляров года вместе, чтобы ещё раз по-
смотреть в глаза друг другу, порадоваться общению, 
поделиться хорошим настроением, знаниями, опы-
том… Ведь юбилей – это всегда праздник с подве-
дением итогов! И ещё радость осознания того, что, 
много в жизни сделано и как много ещё предстоит 
совершить!» – таким обращением открывала вечер 
ведущая Татьяна Пашкова.

На вечере собрались  ветераны труда, отдавшие 
много лет сибирскому краю и внесшие большой 
вклад не только в развитие Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса, но и всей страны. 

Роль капитана была определена председателю 
Землячества В.С.Медведеву. Владимир Сергеевич 
тепло поздравил всех виновников торжества с юби-
леем,  индивидуально вручил поздравления и цве-
ты тем, кто не был отмечен непосредственно в день 
рождения, согласно сложившейся  традиции. 

Так как вечер проходил на  «корабле», ведущая 
Татьяна Пашкова предложила поднять паруса и от-
правиться в плавание по родным и знакомым  ме-
стам, где жили, росли, любили, трудились все при-
сутствующие на вечере. Ею был предложен маршрут 
по рекам Тура, Иртыш, Обь  от Тюмени и далее - 
Тобольск, Ханты-Мансийск, Нефтеюганск, Сургут, 
Нижневартовск, Новый Уренгой, Салехард и вир-
туальный перелёт в  Москву. По пути звучали песни 
в исполнении наших молодых исполнителей Ири-
ны Ивановой, Александра Шурыгина, пела и сама 

Татьяна, выступал и читал стихи Александр Пахо-
мов. Много талантов в нашем Землячестве! В своей 
программе ведущая не забыла никого из юбиляров 
- ветеранов войны, нефтяников, строителей, авиа-
торов, инженеров в различных областях, препода-
вателей, партийных работников и тех, кто являлся 
участниками студенческих строительных отрядов, 
причем отмечены были все поименно. В результате 
много интересного присутствующие услышали от 
выступающих и о выступающих в процессе вечера. 
Это и Васильев Михаил Александрович, и Беш-
кильцев Владимир Аввакумович, и Бешкильцева 
Эмилия Михайловна, и Немце-Петровская Лилия 
Александровна, и Речкин Михаил Николаевич, и 
Боровик Вячеслав Борисович, и Горчаков Валерий 
Павлович, и Каманина Раиса Васильевна, и, конеч-
но же, радушный хозяин - Ясавеев Габдрахман Нур-
мухаметович, и ещё многие юбиляры.

Много можно было говорить о том, как интерес-
но, тепло и весело проходило общение юбиляров на 
вечере: когда все присутствующие пели вместе с на-
шими молодыми исполнителями, особенно ретро, 
все танцевали. 

Завершая вечер, Татьяна Пашкова отметила, что 
нет на свете ничего дороже собственных лет жизни, 
проведенных в труде, рядом с родными, близкими, 
верными друзьями, соратниками и единомышлен-
никами. И каждый может сказать: «Мои года – мое 
богатство!»

В заключение председатель Землячества, Медве-
дев Владимир Сергеевич, поблагодарил творческую 
группу за хорошо подготовленную праздничную 
программу, поздравил всех участников вечера с на-
ступающим Новым   годом, пожелал семейного сча-
стья, здоровья и благополучия!  

По  итогам вечера-встречи юбиляров хочется от-
метить:  очень жаль, что все-таки мало юбиляров 
приходит на традиционные встречи в конце года 
(учитывая и встречу 2009 г.). Может быть, нужно 
что-то изменить в подходе  к организации наших 
торжественных праздников для земляков, приуро-
ченных к концу года?..

Вечер-встреча «Юбиляры -2010»
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80-лет Автономным округам

Некоторые северные города имеют необычные 
названия. Что они означают?

Взять, к примеру, тот же Салехард - столицу Яма-
ла. Казаки, основавшие город, назвали его Обдор-
ском. По данным ямальской электронной библио-
теки, этот топоним образован от названия реки Обь 
и слова «дор» (в переводе с языка коми - «место воз-
ле», «около чего-нибудь»). А ненцы называли посё-
лок Сале-Харн, то есть «поселение на мысу». 

 Еще один город ЯНАО - Лабытнанги - слово-
сочетание xaнтыйское, обозначает оно  «семь ли-
ственниц». Это название по-своему уникально, 
ведь число семь по преданиям народа ханты обла-
дает магической силой, а лиственница - священное 
дерево.

С лиственницами связан и Новый Уренгой. Ведь 
в переводе с ненецкого «уренгой» - это «холм, на 
котором растут лиственницы», или «лысый холм». 
Но это только по одной из версий.  По другой - это 
«дочь солнца», по третьей - «остров среди старого 
русла реки». Есть и ещё несколько вариантов. 

В Югре также можно найти интересные при-
меры. Красивое название имеет город Лангепас. В 
переводе с хантыйского языка - «беличьи угодья», 
что и на русском звучит очень симпатично. А вот 
у слова Сургут - несколько толкований. Наиболее 
популярное - «богатая рыбой пойма реки».

Название города Когалым в переводе с хантый-
ского языка означает «топь», «болото», «гиблое ме-
сто». Но вряд ли сегодня так можно охарактеризо-
вать прекрасный современный город, построенный 
трудолюбивыми северянами.

Довольно простым кажется, на первый взгляд, 
толкование слова Урай  - старица, озеро, залив. С 
этим, наверное, не согласятся некоторые отече-
ственные любители инопланетян - уфологи. По их 
мнению, Урай - это планета, с которой на Землю 
прилетели высокоразвитые гуманоидные существа 
уры. Смешно, нелепо? Может быть. Но зато, какая 
это красивая версия!

Березово. До прихода русских казаков здесь было 
поселение, которое ханты называли сургут, что зна-
чит береза.

Саранпауль. По-мансийски саран – зырянин, 
пауль – деревня, то есть  зырянская деревня.

Тарко-Сале. В переводе с ненецкого - мыс на 
развилке.

Яр-Сале.  В переводе с ненецкого  - песчаный 
мыс.

Шеркалы. В XVII веке село называлось  Шеркар. 
Слово «кар» на языке коми-зырян значит город, в 
данном случае укрепленное поселение, городок. 
В русском языке слово превратилось  в Шеркал и 
приобрело окончание множественного числа.

Происхождение слова Ямал – от ненецкого  «я - 
земля» и  «мал» -  край, конец.

В. Дымов

Семь лиственниц, 
лысый холм 

и беличьи угодья

13 городов насчитывается в Югре, 
8 – на Ямале

80
лет

Автономным
округам
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80-лет Автономным округам

Югра: Ода «Юбилейная»

В красочной книге-фотоальбоме  «Сказание о 
земле Югорской» авторы ладно и складно сложи-
ли десять современных  од об этом крае. Там есть 
оды: дорожная, нефтяная, золотая, историческая, 
хлебосольная и даже… клюквенная. Все верно. 
Нет только праздничной, юбилейной. Исправим 
же этот пробел и вслед за авторами той книги, вы-
шедшей пять лет назад, создадим сейчас оду номер 
одиннадцать под названием «Юбилейная»! Она 
очень нужна и очень уместна, потому что наш слав-
ный округ  Югра 10 декабря торжественно встретил  
и достойно отметил почтенную дату – 80-летие его 
образования.

Конечно, всем известно, что на Югре есть еще 
с десяток древних и по-своему юбилейных, если 
хотите, дат. Например, 745 лет назад Югорская во-
лость стала упоминаться в грамотах как «Новго-
родское владение, с которого собиралась дань». А 
после, всего-то через 200 лет (!), дань впервые была 
собрана в пользу княжества Московского.

Пусть и не скоро тогда дела делались, но события 
развивались именно так, как вскоре предрек сам 
Михайло Васильевич: «Могущество Российское 
прирастать будет Сибирью и Ледовитым Океаном». 
Коли великий предок такого курса нам держаться 
велел, его мы  и держались. Итогом «великого похо-
да» геологоразведчиков было открытие почти трех-
сот месторождений в Ханты-Мансийском округе.

Но вернемся к нынешней юбилейной дате. Мо-
сковский бизнес-центр «Премьер-Плаза» был в 
праздничном уборе – цветы, картины, музыка. На 
торжественный прием губернатора  Югры Натальи 
Владимировны Комаровой были приглашены те, 
кто многие годы жизни проработал на благо освое-
ния, развития и процветания Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса. Среди приглашенных 
около 70-ти  человек были  из состава Западно-
Сибирского землячества. Те славные годы создали 
целую плеяду знаменитостей – Героев Социалисти-

ческого Труда, заслуженных, почетных работников 
самых разных отраслей: нефтяной, строительной, 
геологоразведочной, авиационной и т. д., которые 
волею судеб «осели» в Москве. И также те, которые 
составляли костяк государственной власти в 60-е, 
70-е, и 80-е годы – председатели окружных и город-
ских исполкомов, обкомов, райкомов профсоюзов, 
секретари обкомов и горкомов КПСС, руководите-
ли трестов,  главков, министерств. Теперь они еще 
и члены нашего землячества. 

8 декабря, когда состоялось торжество, был сту-
деный день, по московским меркам, конечно. Но 
былые сибиряки не замечали этой погодной оплош-
ности. На торжественную встречу, проводимую на 
столь высоком уровне, они шли бодрой походкой, 
окрыленные предстоящей встречей с друзьями и 
соратниками.

Тон задушевности сразу задала хозяйка тор-
жества – губернатор Н.В. Комарова. Простотой, 
душевной искренностью было пронизано каждое 
слово ее выступления: «Где бы мы ни были, какие 
бы километры ни разделяли нас сегодня, в душе 
мы всегда вместе. Нас познакомила и навсегда 
объединила Югра. Для кого-то она стала школой, 
кто-то именно здесь сделал первые шаги к побе-
дам, кого-то судьба привела в этот край, чтобы дать 
новый шанс проверить и проявить себя. В этом 
удивительная мудрость и сила Югры - у нас умеют 
ценить, растить и принимать таланты, и также ще-
дро делятся ими со всей нашей страной. Сегодня в 
зале много выдающихся людей, которыми по праву 
гордится Югра, и которые также гордятся тем, что 
они - югорчане. Мы ощущаем ваше плечо, даже на-
ходясь вдалеке, всегда с радостью встречаем вас на 
родной земле».

 И, как  испокон водится, вслед за выступлени-
ем главы региона последовала  «наградная часть». 
За высокое профессиональное мастерство и мно-
голетний добросовестный труд на благо ХМАО 
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– Югры нагрудным знаком «За заслуги перед 
Округом» отмечены председатель подкомитета 
Торгово-промышленной палаты РФ Валерий Га-
рипов, председатель Совета региональной обще-
ственной организации «Западно-Сибирское земля-
чество» Владимир Медведев и председатель Совета 
директоров ЗАО «Стройтрансгаз-ойл» Виктор Отт. 
Почетными грамотами губернатора награждены 
еще 6 человек.

И поддерживая грустно-праздничную тональ-
ность выступления  губернатора, нынешний Пре-
зидент  Союза нефтепромышленников России, 
а в далеком прошлом лидер Тюменского обкома 
комсомола, вечно молодой Генадий Иосифович 
Шмаль сказал: «Поклонимся тем годам. Покло-
нимся людям ушедшим и людям  живым. Только 
благодаря их самоотверженному труду, их предан-
ности Северу состоялся нефтегазовый комплекс.  
А возрожденная Югра – памятник от нашего по-
коления!» Действительно, каждая пядь земли 
Югорской истоптана сапогами геологов, строите-
лей, нефтяников…

Мы начали свою оду «Юбилейная» с экскурса в 
XIII и XV века. Осовременим же наше повествова-
ние  экскурсом в XX век.  Там и только там нахо-
дятся истоки  новой жизни  Югры. Более того, этот 
«исток» имеет на ее карте свои координаты: Кон-
динский район, поселок Шаим, Мулымьинская 
площадь, разведочная скважина  № 6. «Имя» сква-
жины – первооткрывательница нефти в Ханты-

Мансийском округе. Дата рождения – 20 июня 1960 
года. Вот Вам еще один юбилей в оде «Юбилей-
ная».

Всегда, из века в век, так и будут фантастически 
удачно  совпадать эти два юбилея – юбилей создания  
округа и юбилей открытия первой нефти в Сибири.

Нелишним, думается, в нашей оде «Юбилейная» 
будет и такой штрих. В зале, среди приглашенных  
гостей, был непосредственный  участник  открытия 
промышленной нефти  Геннадий Александрович 
Махалин. Тогда он работал  главным инженером  
Шаимской нефтеразведочной экспедиции. А фа-
була, если хотите, историческая  фабула, в том, что 
когда он рассказал о событиях 20 июня, ему навстре-
чу  поднялся  и пожал руку  другой  участник  почти 
тех же событий  -  Федор Николаевич Маричев. В 
1965 году он, как бы приняв историческую эстафету 
от геологов, зажег столь же исторический факел на 
пуске первого нефтепровода «Шаим-Тюмень».

Вот так в праздничном зале, за круглым столом 
встретились два урайца-шестидесятника и о чем-то  
долго-долго беседовали…

Были ли на том торжестве еще сюрпризы? 
Да! Даже три!  Первый. Югра подарила гостям-
москвичам и гостям-землякам концерт великого 
певца Дмитрия Хворостовского! Второй сюрприз 
(ну, отчасти он и от самого Дмитрия Александрови-
ча): в концерте участвовал  Государственный акаде-
мический симфонический оркестр им. Е.Ф. Свет-
ланова под руководством дирижера Константина 
Орбеляна.

Теперь назовем третий сюрприз. Весь торже-
ственный вечер, посвященный 80-летию нашей 
Югры, вел заслуженный деятель искусств России, 
изысканнейший Святослав Белза.

Ах, Югра, Югра, спасибо, что помнишь своих 
королей, тех королей, о которых в 60-е годы пели:

«Мы открываем погребки
И бьют фонтаны из земли!
Мы – короли!
И это наше королевство!»

Л. Уланова, член 
Западно-Сибирского землячества

(Из газеты «Тюменские известия» №223)
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Громогласных криков – «К нам едут звезды!»- 
не было. Большой рекламы тоже не было. Но «ви-
новники торжества» получили и то, и другое.

Что же за событие приключилось с ге-
роями Заполярья в Москве? А случился 
– праздник! Стартовал (и финиши-
ровал) Первый Международный 
фестиваль неигрового кино «Ар-
ктика». Ну, а ее Величество Ар-
ктика это же, в первую очередь, 
Ямальское Заполярье!

Теперь всем понятно, почему 
в зале московского Дома Кино 
сошлись «виновники торжества»'- 
режиссеры, операторы, сценари-
сты – и зрители, многие и многие  из 
которых причастны к «осьмушке» Ар-
ктики – Ямалу? Да-да, придирчивый мо-
сковский зритель фестивальной кинодокумента-
листики в основном недавний житель заполярных 
мест. Радушное приглашение  Губернатора Ямало-
Ненецкого округа Дмитрия Николаевича Кобыл-
кина было воспринято всей региональной орга-
низацией «Западно-Сибирское Землячество» как 
самый дружественный знак. Осенью, на Междуна-
родном форуме по Арктике все пять прибрежных к 
Ледовитому океану стран – Россия, США, Канада, 
Дания и Норвегия – определили ряд задач по улуч-
шению состояния объединяющего их региона. Пра-
вительство России сразу стало оказывать должное 
внимание развитию культурного сотрудничества 
между соседями по Арктике. Так родился фести-
валь, учредителями которого стали Правительство 
Ямало-Ненецкого округа и Автономная некоммер-
ческая организация «Кинофорум». Генеральным 
партнером выступил «Газпромбанк».

И закипела работа. За месяц  90 авторов пред-
ставили  на просмотр свои киноленты. Пятьдесят 
три фильма были отобраны для грандиозного ки-

носеанса длиною в  восьмичасовой рабочий 
день.

Перечень номинаций и призов Фе-
стиваля, наверное, больше волновал 

«виновников торжества», тогда как 
зрители, получив дивной красоты 
пригласительный билет, устре-
мились на это торжество. И на-
чалось! Старый, добрый «Дом 
Кино»  пронзили звуки бубна. Но 

народ не валил «валом» в зал…  В 
фойе народ заворожили три собаки 

красавицы-хаски: серая Ума, рыжий 
Райз и черный Лидер. (Клянусь, более 

благородных существ «Дом Кино» не ви-
дывал!) Пройти мимо было невозможно, и народ 
натурально вставал  на колени, чтобы «сфоткаться»  
с кем-то из этой благословенной троицы.

А между тем в фойе был тот, кто очень-очень за-
видовал хаскам. Старый, старый мамонт стоял да-
леко в углу, как забытая игрушка.  Неосторожный 
мамонтенок Люба, которая десять тысяч лет назад 

Москва: ЯМАЛЬСКИЙ КАЛЕНДАРЬ
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Региональные каналы ОГТРК «Ямал-Регион» 
и ГТРК «Ямал» получают право трансляции 
фильмов-участников фестиваля на 2010-2011 годы. 
Оргкомитет  фестиваля  обязуется соблюдать все 
права, связанные с использованием фильмов, 
допущенных к конкурсу. 

(Из Положения о фестивале)
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провалилась в болотную топь, а потом была отко-
пана из мерзлоты, теперь опять стояла на опасном 
месте – у лестницы, и ее часто задевали рукой или 
сумкой, торопящиеся в зал зрители… А там? А там  
у входа, всех приветствовал повзрослевший лет на 
20 Умка.

Началась ли раздача призов? Минуточку, а вы 
заглянули ли в чум, что стоит на сцене? Сфотогра-
фировались ли возле него? Теперь пора начинать. 
Подготовленному зрителю, который накануне 
просмотрел 20-30-40 или все 53  документальных 
фильмов, на закрытии Фестиваля было интересно 
сверить свое мнение  с мнением жюри. Этот заклю-
чительный этап вели всем известные личности – 
Валерия Ланская и Алексей Ягудин.

…И полились золотым дождем призы. Послуш-
ный Умка все стоял  и стоял  в коридоре, а вот за  
«биографию» мамонтенка Любы, заснятую режис-
сером  из Лос-Анжелеса, был вручен приз. Приз шел 
в номинации «Популяризация Ямала» (Но, можно 
читать  и так: популяризация родины Любы).

Одни режиссеры поднимали крайне серьезные 
темы, например, создание ледокольного флота Рос-
сии; другие – немудреные – о юноше-оленеводе, 
учителе ненецкого языка, этнографии. Но такой 
«немудреный» анимационный фильм – «День Во-
роны» - принес приз его создателю из Салехарда 
Василию Коробову. А его земляк Михаил Окотэтто 
получил приз за фильм «Ненецкий календарь» в но-
минации  «Северное очарование».

Всего ямальцы представили 20  фильмов. Но 
борьба была жесткой: участвовали профессионалы-
документалисты из пяти стран, т.е. из 20 городов.

«...Хочу отметить активную работу на-
ших северных регионов, которые стре-
мятся продвигать и популяризировать 
образ Арктики. Так, в мае этого года в 
столице российского Заполярья, городе 
Мурманске, с большим успехом прошел 
Международный кинофестиваль «Се-
верное сияние», а уже в ноябре в Москве 
при поддержке Ямало-Ненецкого авто-
номного округа Российской Федерации 
стартует международный фестиваль неи-
грового кино «Арктика».

Из выступления Председателя Правительства РФ 
Путина В.В. на Международном форуме «Арктика 

— территория диалога», 23 сентября 2010 года
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Но все, наверное, было достаточно справедли-
во, потому что гран-при зрители напророчили тому 
фильму, который его и получил – «Полярник»  (ре-
жиссер Николай Волков из Санкт-Петербурга).

Но не захватив главного приза, ямальцы блесну-
ли перед зрителями своим народным искусством. В 
репертуаре ансамбля «Сыра-Сэв» сорок  хореогра-
фических постановок, а вслед  за каждым номером 
– из зала шквал восторженных аплодисментов.

И передайте всем-всем ямальцам, что отзывы 
кинорежиссеров об их крае были неподдельно вос-
торженными.

 Как вы думаете, кто сказал: «Документальных 
фильмов о людях тех широт не было. Сегодня  у 
нас историческое событие! Обещаю, мы найдем 
тот телеканал, который покажет все наши фильмы 
об Арктике»? Так сказал со сцены Дома Кино наш 
великий исследователь Севера  Артур Николаевич 
Чилингаров, член-корр.РАН, Герой Советского Со-
юза и Герой РФ.

А знаете, чьи эти слова: «Впервые за многие годы 
сцена Дома Кино предоставлена документальному 
кино. Ямало-Ненецкий округ родоначальник ново-
го движения – фестиваль в Москве. Поздравляю, вы 
прикасаетесь к вечности»? Этими словами привет-
ствовал  и зрителей, и организаторов, и документа-
листов Клим Лаврентьев – заместитель председателя  
Союза кинематографистов  России, кинорежиссер.

Осталось добавить, что международный фестиваль  
«Арктика» прошел в преддверии 80-летия со дня об-
разования Ямало-Ненецкого автономного округа.

Л. Уланова, 
член «Западно-Сибирского Землячества»

(Из газеты «Тюменские известия» №216)
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«Ассоциация Землячеств» Москвы – 
Российское общественное объединение - 

Союз общественных организаций.

27 июля 2007 года в Москве зарегистрирована 
РОО-СОО «Ассоциация Землячеств».

Примерно 70 % жителей Москвы сегодня - вы-
ходцы из регионов. В столице насчитывается около 
80 землячеств, которые не только помогают своим 
землякам обустроиться в столице, но и предлагают 
новые идеи, оригинальные проекты, которые спо-
собствуют развитию и процветанию Москвы. В 
настоящее время землячества представляют собой 
крупные неполитические общественные органи-
зации, способные решать многие вопросы, в том 
числе и межрегиональные. 

В Москву съезжаются передовые люди из раз-
ных уголков страны. Они активно участвуют в жиз-
ни города, его стремительном развитии. Многие 
из них и составляют основу землячеств. Они спо-
собны сплотить, зажечь, побудить своих земляков 
вернуть на родину передовой опыт, сконцентриро-

ванный в столице, поддержать, найти таланты, по-
мочь им раскрыться и дать возможность трудиться 
на благо дорогой каждому сердцу малой родины.

Для укрепления и развития землячеств и была соз-
дана Ассоциация, которая призвана способствовать 
объединению землячеств, координации их работы и 
оказанию всевозможной помощи. По состоянию на 
01.01.2011 г. в Ассоциацию входят 37 Землячеств ре-
гионов России и ближнего Зарубежья.

23 декабря в Московском доме общественных 
организаций прошел отчетно-выборный Совет 
РОО-СОО «Ассоциация Землячеств», на котором 
заслушали доклад об итогах деятельности Ассоциа-
ции за 2007 – 2010 гг.,  отчет Ревизионной Комис-
сии, проведены выборы руководства, утвержден 
план работы на 2011 год. Президентом РОО-СОО 
«Ассоциация Землячеств» вновь избран Владимир 
Борисович Зотов (Префект Юго-Восточного адми-

8 ноября 2010 г. на торжественном собрании Западно-Сибирского землячества, посвященном 80-летию  
Ханты-Мансийского автономного округа  - Югры  и Ямало-Ненецкого автономного округа, президенту  
«Ассоциации Землячеств» В.Б. Зотову был вручен серебряный Знак «Почетный земляк Западно-Сибирского 
землячества».

 «Наш общественный союз, основанный на духовной связи с малой ро-
диной и незыблемом уважении национальных традиций, уверенно вошел в 
жизнь российской столицы. Реальными делами и практическими инициати-
вами мы поддерживаем курс Правительства Москвы на укрепление связей с 
регионами нашей страны и братскими народами».

Президент РОО-СОО «Ассоциация землячеств» В.Б. ЗОТОВ
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нистративного округа Москвы (Ростовское земля-
чество); Вице-президентами  Г.И. Шмаль (Западно-
Сибирское землячество) и Г. А. Лифенцев (Курское 
землячество). По представлению Президента, ис-
полнительным директором Ассоциации вновь на-
значен Сергей Михайлович Клушин.

Из отчетного доклада:
27 июля 2007 года зарегистрирована Ассоциация 

землячеств и внесена в единый государственный 
реестр юридических лиц, а в ноябре был прове-
ден первый Совет Ассоциации, где был утвержден 
план работы Ассоциации на 2008 год и определены 
основные приоритетные направления деятельно-
сти Ассоциации.

Это: дети, молодёжь, спорт, культура, 
социально-благотворительная деятельность, вете-
раны, патриотическое воспитание, информацион-
ная деятельность.

В 2008 году проведено 27 мероприятий, в 2009 
году – 83 мероприятия, а в 2010 году - 122 меро-
приятия.

Мы участвуем в подведении итогов в Междуна-
родном Московском рождественском фестивале 
«Вифлеемская звезда», который ежегодно органи-
зуется в Москве в целях духовного и патриотиче-
ского воспитания детей, молодёжи, возрождения 
любви и интереса к традициям Православной и 
художественной культуры, православных стран и 
народов. Всего в конкурсе-фестивале  участвовало 
в:  2007 г. – 612 работ; 2008 г. – 681 работ; 2009 г. – 
753 работы; 2010 г. – 987 работ.

В работе жюри  Московского Международного 
форума «Одарённые дети», который организован в 
поддержку Президентской программы «Дети Рос-
сии», в 20 номинациях участвуют землячества - 
Магаданское, Западно-Сибирское, Курское, Туль-
ское и др. землячества Ассоциации.

Необходимо отметить 3-х летнюю работу мо-
лодёжных секций Ассоциации землячеств. Было 
сложно, но нам удалось «раскачать» молодёжь. 
Сначала они принимали участие в мероприятиях 
робко с недоверием. В итоге проявлен интерес к 
спорту, молодёжным вечерам различных тематик, 
к балам и новогодним маскарадам: «В гостях у 
сказки», «Прифронтовая полоса», «Русская зима» 
и др. Только в этих мероприятиях участвовало в 
2008 году. – около 300 чел., в 2009 году – около 700 
чел., в 2010 году свыше 1000 человек.

В 2009 и 2010 гг. проводились конкурсы «Мисс 
землячка», в которых  в 2009 году участвовало – 283 
конкурсанток, в 2010 году – 527 конкурсанток.

В 2011 году запланирован конкурс и для моло-
дых парней «А ну-ка, парни, земляки».

В течение двух лет проводятся спортивные со-
ревнования по: мини футболу, стритболу,  волей-
болу, баскетболу, шахматам, настольному тенни-
су, плаванию, боулингу, бильярду, армрестлингу, 
стрельбе из пневматической винтовки. Но гордо-
стью всех спортивных мероприятий для нас яв-
ляется - проведение 11 сентября 2010 года первой 
спартакиады Ассоциации землячеств и сдача норм 
ГТО, где участвовало около двухсот спортсменов, 

«Сегодня землячества, как структурные подразделения общественного секто-
ра, совместно с социальными институтами реализуют последовательную поли-
тику, направленную на реализацию социальных программ в сфере образования, 
культуры, спорта, охраны прав и свобод, соцзащиты, здравоохранения, развития 
религиозных институтов, а также программ в сфере экономики».

Исполнительный директор Ассоциации землячеств Сергей КЛУШИН,
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а также проведение 2-х легкоатлетических пробе-
гов посвященных 65-летию разгрома фашистов на 
Курской дуге (Москва - Тула - Орёл, Курск - Белго-
род- Москва ) и 65-летию Победы над фашистской 
Германией (Москва - Брест - Минск - Москва). 
Всего за 2009 год – участвовало спортсменов около 
650. За 2010 год – свыше 1000 участников.

Патриотическое направление деятельности Ас-
социации, проводится в течение 3-х лет. Постоян-
но на 23 февраля, 9 мая и знаменательным датам 
Великой Отечественной войны проводятся возло-
жения венков и цветов с корзинами к могиле Не-
известному солдату, четырежды Герою Советского 
Союза маршалу Г.К. Жукову, памятнику летчи-
кам авиаполка «Нормандия – Неман», памятни-
ку Воинам-сибирякам на 42 км Волоколамского 
шоссе.

В этой наиважнейшей работе особо прояви-
ли себя Алтайское, Волгоградское, Западно-
Сибирское, Курское, Кемеровское, Орловское, Ом-
ское, Тульское и другие землячества Ассоциации.

Ещё один аспект нашей деятельности – соци-
альное направление, где большинство землячеств 
Ассоциации ведут свою повседневную работу: по-
мощь детским домам, содействие студентам не 
имеющих родителей, благотворительные акции 
для ветеранов и инвалидов, выплаты пособий 
для детей оставшихся без родителей и другие ак-
ции. Необходимо отметить землячества, которые 
осуществляют благотворительно-меценатскую 
деятельность – это Пермское, Курское, Западно-
Сибирское, Тульское, Ростовское, Омское, Брян-
ское, Ставропольское, Сахалинское.

Наша совместная творческая работа проявляет-
ся в проведении фестиваля творческих коллекти-

вов, который проходит весь летний период, каждое 
воскресенье, на открытой площадке музыкально-
го павильона усадьбы «Влахернское-Кузьминки». 
Здесь землячества представляют своих заслужен-
ных, народных артистов, деятелей искусств, ко-
торые знакомят москвичей с культурой регионов. 
Ежегодно участвуют по 12 землячеств. Всего в 
среднем наши концерты собирают около 2,5 тысяч 
отдыхающих.

Большой интерес проявляет население Москвы 
к участию в праздниках московских улиц, на-
званных в честь городов и регионов России. Здесь 
участвуют творческие коллективы регионов РФ и 
Москвы. В 2008 году мы провели - 1 мероприятие, 
в 2009 году - 4, а в 2010 – 10, а это свыше 30 празд-
ников улиц. Эти праздники способствуют сбли-
жению с регионами России, в которых участвуют 
руководство городов, областей.

Информационная деятельность измеряется по 
росту числа публикаций деятельности нашей Ас-
социации в столичных и федеральных СМИ. В 
2008 году,  было публикаций около 50, в 2009 году 
чуть больше – 200, в 2010 году – около – 500. Се-
годня о наших мероприятиях пишут «Аргументы 
и факты», «Комсомольская правда», «Вечерняя 
Москва», анонсы и отчёты о наших мероприятиях 
практически постоянно размещаются на информа-
ционных лентах «Интерфакс», «РИА - Новости», 
«РБК». Расположить к себе медиа-сообщества уда-
лось, благодаря исключительно интересным экс-
клюзивным проектам, которые мы проводим.

Большую информационную деятельность про-
водят наши собственные СМИ – газеты «Известия 
Отечества» и официальный Интернет–портал Ас-
социации землячеств www.countrymen.ru.
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ДОРОГОЙ ЧИТАТЕЛЬ!

Кем бы ни был ты, взявший 
в руки этот номер нашей газе-
ты, из каких краев России или 
республик, возникших на про-
сторах бывшего СССР: ростов-
чанин, волгоградец, магада-
нец, сахалинец, кемеровец или 
украинец, ты не останешься 
равнодушным,прочитав газету.

И убелённый сединой ве-
теран, и только входящий 
в жизнь молодой человек, 
солдат-кремлёвец, его мать, 
жена или невеста – все вы по-
нимаете, что наша газета – это 
единственная ниточка, связую-
щая нас, земляков и соотечественников.

Ассоциация завершает 2010-й целой верени-
цей значительных мероприятий, для перечисле-
ния которых нужна не одна страница: выставка 
художников землячеств в Провиантских скла-
дах, праздники улиц, носящих названия регио-
нов России, спартакиада землячеств, заседания, 
посвящённые разоблачению фальсификаторов 
Великой Отечественной войны, фестиваль ис-
кусств в Кузьминках, пробег спортсменов–
земляков, посвящённый Великой Победе и, 
наконец, конкурс красоты «Мисс Землячка – 
2010»! Сколько сил, энергии, времени вложено 
в эти не десятки, а сотни мероприятий!

По доброй традиции я хочу в последние дни 
уходящего года назвать тех, кто внёс в работу 
Ассоциации землячеств свой творческий вклад. 
И, в первую очередь, – Президента Ассоциа-
ции землячеств, префекта Юго-Восточного ад-
министративного округа столицы Владимира 

Борисовича Зотова. По долгу 
службы я прочитываю за день 
многие газеты, журналы, смо-
трю телевизор, роюсь в недрах 
интернета. И чего скрывать, 
радуюсь, когда мои коллеги в 
разных изданиях, не сговари-
ваясь, называют В.Б. Зотова 
креативным руководителем. 
Проще говоря, творческим.

И последние события в на-
шей столице ещё и ещё раз 
подтверждают эту оценку.

Под стать ему коллеги, еди-
номышленники: А.В. Быков, 
А.С. Найданов, С.М. Клушин, 
Е.Т. Купрейшвили, И.И. Афа-
насьев, В.С. Медведев, Г.И. 

Шмаль, В.Н.Христенко, Л.П. Лельчук, И.К. 
Полозков, Л.А. Бялковская, С.А. Азнаурьян, 
Ю.Ф. Азаров, Ю.И. Бокань, Е.М.  Давыдов, Г.А. 
Лифинцев, П.Д. Филиппов, Г.А. Чуриков и де-
сятки других.

Впереди – первый год второго десятилетия 
XXI века. Планы уже не умещаются в несколь-
ко страниц. Сегодня передо мной уже перепле-
тённые брошюры с перечнем дел, которые надо 
выполнить в Новом, 2011-м году. Ассоциация 
состоялась. В этом нет сомнения даже у тех, кто 
на первых этапах развития земляческого дви-
жения в Москве, пытался брюзжать. И главное 
сейчас – не растерять тот огромный потенциал, 
которым обладает Ассоциация, не разменять 
большой процесс нашего роста на мелочи.

Владимир ФРЕЙДСОН,
главный редактор газеты

«Известия Отечества».
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Торжественное собрание членов Западно-
Сибирского землячества, посвященное                    

80-летию Ханты-Мансийского и Ямало-Ненецкого 
автономных округов

8 ноября  в Москвском «Президент-Отеле» со-
стоялось торжественное собрание членов Западно-
Сибирского землячества, посвященное 80-летию 
Ханты-Мансийского автономного округа - Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа.

На торжественное мероприятие собрался вы-
сокий форум с участием руководителей Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры, Ямало-
Ненецкого автономного округа, Тюменской 
области и Правительства  Москвы. Торжественная 
и одновременно праздничная обстановка царила 
в концертном зале «Президент-Отеля». Под звуки 
марша, курсантами Кремлевского Полка (которые, 
к гордости собравшихся, тоже родом из Западной 
Сибири), в зал были внесены знамена Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры, Ямало-
Ненецкого автономного округа, Тюменской обла-
сти и Западно-Сибирского землячества.

Поздравлением с 80-летием Округов собрание 
открыл Председатель Землячества Владимир Серге-
евич Медведев. Он отметил значимость этого собы-
тия и озвучил планы Землячества по объединению 
талантливых земляков Западно-Сибирского края, 
живущих сейчас в Москве, на благо процветания и 
укрепления экономики нашей страны, в подтверж-
дение слов известного ученого Михаила Ломоно-
сова о том, что Российское могущество прирастать 
будет Сибирью.

В торжественной части мероприятия проходила 
церемония награждения земляков, внесших боль-
шой трудовой вклад в развитие Западно-Сибирского 
нефтегазового комплекса и города Москвы. 

В награждении участвовали: заместитель Гу-
бернатора Ямало-Ненецкого автономного округа 
Сергей Юрьевич Русаков, председатель Законо-
дательного собрания автономного округа  Сергей 
Николаевич Харючи, руководитель Представитель-
ства Округа при Правительстве Российской Феде-
рации Олег Эдуардович Контонистов; заместитель 
Губернатора Ханты-Мансийского автономного 
округа - Югры, руководитель Представительства 
Округа при Правительстве Российской Федерации 
и в субъектах Российской Федерации - Фануза Ша-
рафиевна Арсланова; Председатель Думы Ханты-
Мансийского автономного округа - Югры Василий 
Семенович Сондыков; заместитель Губернатора, 
руководитель Представительства Тюменской об-
ласти в органах государственной власти Россий-
ской Федерации Владимир Михайлович Горюнов; 
Председатель Комитета межрегиональных связей 
и национальной политики Правительства Москвы 



19№ 2/2010 ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Жизнь землячества

- Михаил Юрьевич Соломенцев; заместитель Пре-
фекта Юго-Восточного округа Москвы Александр 
Сергеевич Найданов; исполнительный директор 
«Ассоциации землячеств» в Москве Сергей Ми-
хайлович Клушин, Депутат Государственной Думы 
Виктор Николаевич Казарин.

В ходе церемонии многочисленным землякам, 
в их числе ветераны войны и труда, были вручены 
медали, грамоты, благодарственные письма, почет-
ные Знаки.

К радости собравшихся, свои таланты проде-
монстрировали молодые артисты, выступая перед 
земляками. Зал подпевал молодой исполнитель-
нице с прекрасным голосом Елене Лаптандер из 
Ямало-Ненецкого Автономного округа. А когда на 
сцену весело выбежали задорные девчушки из дет-
ского музыкально-танцевального ансамбля, взрос-
лые серьёзные люди и сами чуть было не пустились 
в пляс! 

Во второй части собрания (конференции) зем-
лякам был представлен отчет за прошедший пери-
од после отчетно-выборного собрания и озвучены 
планы дальнейшей работы Землячества.

Торжественное собрание членов Западно-
Сибирского землячества, посвященное 80-летию 
Ханты-Мансийского автономного округа - Югры 
и Ямало-Ненецкого Автономного округа  заверши-
лось праздничным фуршетом.
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От имени Правительства Москвы Председатель 
Комитета Межрегиональных связей и националь-
ной политики Правительства Москвы Соломенцев 
Михаил Юрьевич поздравил всех присутствующих 
с праздником.

Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Ямало-Ненецкого автономного округа награждены: 
Асаенко Владимир Иванович – заслуженный стро-
итель Российской Федерации, бывший Генераль-
ный директор  «Ямалгазстроя»; Тихонюк Виктор 
Григорьевич – Ветеран Труда, бывший Заместитель 
начальника «Главуренгойгазстрой».

Почетной грамотой Губернатора  Ямало-
Ненецкого автономного округа награждены: Гоцин 
Юрий Панфидьевич – Герой Социалистического 
Труда, Ветеран Труда, бывший бригадир «Севергаз-
строя» г. Надым;  Павелко Анатолий Владимирович 
– Генеральный директор Санаторно-Курортного 
Объединения Западно-Сибирского землячества.

Почетной Грамотой Губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры на-
гражданы: Алафинов Сергей Вячеслпвович - быв-
ший Генеральный директор производственного 
объединения «Мегионнефтегаз»; Коваленко Борис 
Иванович - заслуженный строитель Российской 
Федерации, бывший управляющий Трестом «Обьэ-
лектромонтаж» г. Нижневартовск.

Благодарственные письма Губернатора Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры вручены: 
Бялковской Людмиле Алексеевне – заместителю 
Исполнительного директора  Западно-Сибирского 

землячества, Ветерану труда, бывшему инжене-
ру треста «Нижневартовскнефтестроя»; Стешенко 
Владимиру Михайловичу – Почетному нефтянику  
Тюменской области, бывшему заместителю Пред-
седателя Нижневартовского Горисполкома.

Благодарственное письмо (администрации го-
рода Урая в честь 50-летия открытия Шаимского 
месторождения) вручены: Герою Социалистиче-
ского труда, бывшему Министру Геологии СССР 
– Ровнину Льву Ивановичу и бывшему Секрета-
рю Тюменского Обкома КПСС - Телепневу Петру 
Максимовичу.

Почетной Грамотой Думы Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры награждены: Мирзо-
ев Мелик Аббасович – Почетный работник газовой 
промышленности СССР, бывший Председатель 
профсоюзной организации производственного 
объединения «Сургутнефтегаз»; Храмов Геннадий 
Александрович  - Ветеран Труда, бывший руково-
дитель нефтедобывающих предприятий городов 
Нижневартовска и Ноябрьска.

Благодарственное письмо Думы Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры вручено 
Грабовскому Владимиру Соломоновичу – Вице-
президенту ОАО «ТНК-ВР», бывшему Первому    
заместителю    Председателя   Нижневартовского 
Горисполкома».

Грамотой Губернатора Тюменской области на-
граждён Бешкильцев Владимир Аввакумович – 
Ветеран Великой Отечественной войны, бывший 
Главный архитектор Тюменского облисполкома.

НАГРАДЫ  ЗЕМЛЯКАМ
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Общественным орденом «Честь и Польза» на-
граждены: Заместитель Губернатора, руководитель 
Представительства Ханты-Мансийского автоном-
ного округа – Югры в Москве  Арсланова Фануза 
Шарафиевна; заместитель Губернатора, руководи-
тель Представительства Тюменской области в ор-
ганах государственной власти Российской Федера-
ции  Горюнов Владимир Михайлович; Руководитель 
Представительства Ямало-Ненецкого автономного 
округа при Правительстве Российской Федерации 
Контонистов Олег Эдуардович.

Медалью префектуры города Москвы «За тру-
довую доблесть» награждены: Гейдельбах Виктор 
Александрович – Генеральный директор  ООО 
«НЕФМА-ГНК», член Совета Землячества;  Зин-
ченко Владимир Павлович – Генеральный директор  
ООО «Негосударственные социальные курорты»; 
Каманина Раиса Васильевна – доцент Российской 
Академии  им. Г.В. Плеханова; Косминская Ната-
лья Сергеевна – главный специалист отдела культу-
ры Дома ученых, певица, член Совета Землячества; 
Луценко Ефим Аркадьевич – участник Великой От-
ечественной войны, участник Обороны г. Москвы; 
Нефедова Надежда Павловна – 20 лет проработала 
в обществе «Знание», ведущий специалист Между-
народного Союза юристов; Рогова Руфь Михайлов-
на – главный научный сотрудник, профессор НИИ 
семьи и воспитания РАН;  Соснин Виталий Федо-
рович – участник Великой Отечественной войны, 
участник Обороны г. Москвы; Ясавеев Габдрахман 
Нурмухаметович – Предприниматель, руководи-
тель секции газопереработчиков.

Знаком «Почетный Земляк Западно-
Сибирского землячества» награждены: Префект 
Юго-Восточного округа Москвы, Президент 
«Ассоциации землячеств» Москвы Зотов Влади-
мир Борисович; участник Великой Отечествен-
ной войны  Давыдов Юрий Иванович - бывший 
заведующий лабораторией «Сургутнипинефть»; 
участник Великой Отечественной войны Луцен-
ко Ефим Аркадьевич -  почетный строитель, один 
из первопроходцев Нижневартовска; участник 

Великой Отечественной войны Соснин Виталий 
Федорович -  Герой социалистического труда, 
бывший заместитель Министра путей сообщения  
СССР; участник Великой Отечественной войны 
Устюгов Николай Леонидович - Почетный вете-
ран Тюмени и Москвы; Отт Виктор Иоганесович, 
членский  билет Западно-Сибирского земляче-
ства №1; Шмаль Генадий Иосифович,  членский  
билет Западно-Сибирского землячества №2; за-
меститель Председателя Совета Землячества 
Барышников Сергей Павлович, членский  би-
лет Западно-Сибирского землячества №3; Хра-
мов Геннадий Александрович, членский билет 
Западно-Сибирского землячества №4; Предсе-
датель Ревизионной комиссии Землячества Же-
мерикин Валентин Петрович, членский билет 
Западно-Сибирского землячества №5.
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В августе текущего года нашему землячеству ис-
полнилось 13 лет. Это уже солидный возраст, с гор-
достью можно сказать – сделано очень много!

Во-первых, численность землячества выросла до 
700 человек. Во-вторых, мы входим в Ассоциацию 
землячеств города Москвы, которую возглавляет 
прекрасный организатор Владимир Борисович Зо-
тов, в координационный Совет региональных зем-
лячеств при Правительстве Москвы и занимаем там 
достойное положение, благодаря активной пози-
ции Почётного председателя землячества Генадия 
Иосифовича Шмаля.

В-третьих, сформировался костяк активистов, 
организующих все замечательные дела в нашем 
землячестве. Сколько их – славных дел, мероприя-
тий, памятных конференций и книжных изданий 
о великих наших земляках, поездок на юбилейные 
мероприятия в родную Западную Сибирь было со-
вершено за эти годы? Не счесть!

И в первую очередь, мы должны поблагодарить 
«отцов-основателей» нашего землячества: В.И. 
Отта, Г.И. Шмаля, С.П.Барышникова, Г.А. Храмо-
ва, Г.С.Гаркавенко, В.П. Зинченко, В.К.Иванца, 
Б.И. Коваленко, Г.М. Левина, В.В. Никитина С.В. 
Руданца, Ю.М. Торхова, А.В. Василишина, а также 
активистов – членов Совета землячества: Г.А. Ага-
пова, Т.К. Афанасьеву, В.А. Гейдельбах, Н.С. Кос-
минскую, Л.А. Бялковскую, О.Ф. Мещерякову, Л.А. 
Коробову, В.В. Шабалдина, Л.И. Русакову и мно-
гих, многих других членов нашего землячества.

В своей текущей работе землячество опирает-
ся на помощь правительства Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, 
Ямало-Ненецкого автономного округа, поддержи-
вая деловые, тёплые связи с их представительствами 
в Москве, принимая активное участие в юбилейных 
мероприятиях городов, округов и области. Большое 
человеческое спасибо всем сотрудникам и руково-
дителям представительства Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры, 
Ямало-Ненецкого автономного округа последне-
го десятилетия и конкретно: В.М. Горюнову, В.А. 
Харитонову, С.Н. Коноваловой,Н.А. Бородулину, 
Ф.Ш. Арслановой, О.Э. Контонистову.

Необходимо отметить всё возрастающее внима-
ние и конкретную помощь землячествам со стороны 
правительства Москвы и лично председателя Ко-
митета межрегиональных связей и национальной 
политики города Москвы – М.Ю. Соломенцева, 
его первого заместителя – Ю.Ф.Нуждина и совет-
ника Н.Е. Козловской. Это понятно и объективно, 
так как роль неполитизированных, неэтнических и 
неконфессиональных общественных организаций 
– региональных землячеств, наиболее влиятельна в 
формировании гражданского общества и патриоти-
ческого воспитания молодёжи не только в Москве, 
но и в целом по России. 

Более двух лет фонд «Ветеран Роснефтегаз-
строя» совместно с землячеством проводит соци-
альную поддержку особо нуждающихся неработаю-
щих земляков–пенсионеров в виде денежной при-
бавки к пенсии и обеспечения бесплатными путёв-
ками в санаторий. И, конечно же, глубокую благо-
дарность заслуживают руководители фонда – Ле-
онард Григорьевич Ширяевский и Леонид Петро-
вич Харченко, чьими усилиями реализуется это 
важнейшее благотворительное дело.

Сейчас нам необходимо определить, что ещё 
нужно сделать, к чему необходимо стремиться.

Мы входим во второе десятилетие 21-го века, а 
новое время формирует новые задачи, создает но-
вые проблемы, которые необходимо решать, ис-
пользуя современные технологии и громадный по-
тенциал членов Западно-Сибирского землячества.

Говоря словами президента России Дмитрия 
Анатольевича Медведева – «необходима модер-
низация!». В чем же заключается она для земляче-
ства?

До настоящего времени многие члены земляче-
ства практически не имели информации о деятель-
ности землячества. И это объективная ситуация, 
поскольку большинство анкет–заявлений написа-
но 8-10 лет назад, а то и более, за это время «много 
воды утекло» и многое изменилось. Около трети ан-
кет не полностью заполнены, а электронные адре-
са отсутствуют практически у всех. Даже с членов 
Совета землячества удалось их собрать только с по-
ловины нынешнего состава. Многие члены земля-

«Об основных 
направлениях деятельности 

Западно-Сибирского землячества»

(из доклада В.С.Медведва)
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чества заявляют, что пользоваться интернетом не 
умеют, тем более у некоторых и личного компью-
тера нет.

Исходя из сказанного, считаю, что главнейшей 
задачей дальнейшего развития землячества явля-
ется создание системы электронной связи, как для 
общения руководства с членами землячества, так и 
общения друг с другом.

Последнее время проводится большая работа по 
подготовке и подписанию «Соглашений о сотрудни-
честве между Правительствами Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа - Югры, 
Ямало-Ненецкого автономного округа и Западно-
Сибирским землячеством», что придаст нашим 
сегодняшним добрым взаимоотношениям новый 
импульс в политико-социальном сотрудничестве и 
переведёт их на юридическую основу. Планируется 
подписание «Соглашений…» на 5 лет с ежегодным 
формированием планов конкретных мероприятий. 
Муниципальные образования городов и районов 
являются формой местного самоуправления поэто-
му в соответствии с «Законом о местном самоуправ-
лении» и своими уставами, имеют право заключать 
подобные Соглашения. У нас есть договорённость с 
руководством некоторых городов о сотрудничестве, 
и эта работа будет продолжаться.

Специфика нашего Западно-Сибирского земля-
чества состоит в том, что его членами являются про-
живающие в Москве выходцы из трёх субъектов Фе-
дерации - Тюменской области, Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры, Ямало-Ненецкого 
автономного округа. И практика показала, что наи-
более эффективное сотрудничество с руководством 
этих субъектов и их муниципальных образований 
возникает в том случае, если члены нашего земля-
чества структурированы по территориальным груп-
пам, то есть городам, в которых они максимально  
проживали и работали. Недавно прошедшие юбилеи 
городов: Нового Уренгоя, Урая, Когалыма, Нягани, 
Лангепаса, Радужного показали, что руководство 
этих городов с охотой приглашали на юбилейные 
мероприятия наших земляков, наиболее известных 
для их жителей. Да и нашим землякам, например, 
выходцам из Сургута, наиболее интересны события 
там, чем, предположим в Ноябрьске.

Не менее важно структурирование членов земля-
чества по профессионально-отраслевым секциям: 
геологи, нефтяники, газовики, авиаторы, учителя, 
врачи, военнослужащие, строители и так далее. Для 
чего это нужно? Во-первых – это объединение по 
профессиональному интересу с целью проведения 
необходимых экспертиз и мастер-классов для сту-
дентов; во-вторых – более компактная группа зем-
ляков собирается, чтобы отметить свой профессио-
нальный праздник; в-третьих – лидеры этих секций 
более близко знают своих коллег – земляков и мо-

гут рекомендовать их для награждения или на юби-
лейные мероприятия; в–четвёртых – руководители 
этих секций участвуют в заседаниях Совета земля-
чества и могут высказать коллегиальное мнение по 
тому или иному вопросу.

Но опять же без лидеров – организаторов и 
этот процесс не пойдёт. Благодаря активной пози-
ции члена Совета землячества Г.А. Агапова давно 
существует и часто собирается секция авиаторов. 
Появился замечательный организатор в среде га-
зопереработчиков – Г.Н. Ясавеев и секция газопе-
реработчиков эффективно взаимодействует и даже 
собирается издать книгу об истории газопереработ-
ки России.

Далее мне хотелось бы остановиться на двух 
взаимодополняющих разделах доклада: об участии 
членов нашего землячества в мероприятиях Коми-
тета межрегиональных связей и национальной по-
литики города Москвы и Ассоциации землячеств 
Москвы, а также создание и деятельность клубов 
по интересам. Очень многие мероприятия, которые 
проводят вышеуказанные организации, проходят 
без участия членов нашего землячества.

И вот почему!
Если землячество второй год в конкурсе «Мисс 

Землячка» успешно представляют наши земляч-
ки, уроженки Ямала и Югры, то это благодаря ак-
тивной и практической поддержке руководителей 
Представительства Ямала (2009 г., М.А. Бородулин) 
и Югры (2010 г., Ф.Ш. Арсланова.).

Если в год 65-летия Великой Победы наши зем-
ляки – участники Великой Отечественной войны 
и труженики тыла, вместе с другими ветеранами 
участвовали во всех мероприятиях – городских, Ас-
социации и наших, посвящённых этому великому 
празднику, то это заслуга члена Совета землячества 
Л.А. Бялковской, шефствующей над ветеранами 
войны и тыла. А какой о них прекрасный стенд и 
буклет были изготовлены и отпечатаны усилиями 
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той же Л.А. Бялковской и члена Совета земляче-
ства В.К. Иванца. Если наше землячество ежегодно 
участвует в фестивале творческих коллективов зем-
лячеств Ассоциации, то это заслуга члена Совета 
землячества Н.С. Косминской. К сожалению, уча-
ствуют в них ежегодно одни и те же наши замеча-
тельные земляки, артисты-профессионалы, а мно-
гие талантливейшие члены землячества и не ведают 
об этих конкурсах.

Вот пришли члены нашего землячества – Л.В. 
Уланова и Л.П. Касперова к руководству и заявили: 
«Хотим создать литературно-журналистский клуб». 
И он появился, да не формально, а уже издал пер-
вый номер «Вестника», который является результа-
том коллективного труда 25-ти его членов и который 
будет выходить ежеквартально в бумажном и элек-
тронном вариантах. А в планах членов клуба издание 
литературного журнала, ежегодного 3-томного аль-
манаха «Тюменские, югорские, ямальские москви-
чи», создание фильмов и многое другое. Землячка 
Татьяна Пашкова (певица и артистка) желает создать 
клуб любителей театра, а А.П. Гудыма мечтает о «Клу-
бе науки» и мы уверены, что с помощью руководства 
землячества эти клубы появятся. А вот А.Е. Пахомов 
уже собрал вокруг себя любителей катания на роли-
ковых коньках (и молодых и не очень) и приглашает 
членов землячества заняться этим увлекательным 
видом спорта, тем более что есть возможность арен-
ды зала на ВДНХ в зимний период.

Отдельно хочется отметить инициативу В.М. 
Стешенко по созданию, далеко не новой идеи – 
бизнес-клуба. Предложен интересный и нестан-
дартный проект, с которым вы можете ознакомить-
ся на сайте нашего землячества.

И если мы все вместе создадим информацион-
ную систему землячества и не будем уединяться на 
своих дачах, «пестуя» свои болячки, а будем общать-
ся с земляками, находя общие интересы, вот тогда и 
появится ответ на вопрос: «А зачем мне лично нуж-
но землячество?».

Отдельно остановлюсь на двух важных направ-
лениях нашего землячества. Первое – это создание 
и деятельность студенческо-молодёжного объеди-
нения Западно-Сибирского землячества. Сейчас 
Правительством Москвы этому роду деятельности 
региональных землячеств уделяется первостепен-
ное значение. Студентам, особенно первых курсов, 
как никому, необходима помощь и поддержка, как 
друг друга, так и со стороны старшего поколения, 
чтобы безболезненно адаптироваться в специфич-
ной жизни столичного мегаполиса. В Москве даже 
создан Союз студенческих землячеств.

Второе направление – это программа шефства 
над военнослужащими, проходящими срочную 
службу в частях Москвы и Подмосковья, при-
званными из Тюменской области, ХМАО – Югра, 
ЯНАО. Эта программа имеет многогранность дей-
ствий: встречи и поздравления с праздниками, по-
ездки бригад художественной самодеятельности, 
предоставление возможности телефонного и ин-
тернет общения с родителями, подарки и поздрав-
ления в дни рождения и многое другое.

Структура Западно-Сибирского землячества на-
печатана в «Концепции», которая находится у вас. 
Правда и она уже требует некоторой корректировки. 
В брошюре: «Проекты Устава и Положений» есть 
схема руководящих органов Западно-Сибирского 
землячества. Она отличается от существующей, 
поскольку вместе с имеющимся руководящим ор-
ганом – Советом землячества, предлагается так же 
создать Попечительский Совет землячества с пред-
ставительской функцией и Совет старейшин зем-
лячества с консультационно-рекомендательской 
функцией.

Значение деятельности региональных земля-
честв существенно повышается. И очень важен 
имидж нашей общественной организации в поли-
тической и социально-культурной сферах Москвы 
и наших субъектов Федерации. Высокий уровень 
его возможен, если в Попечительском Совете зем-
лячества будут видные политики, государственные 
деятели, руководители крупнейших компаний, 
банков, учёные, артисты, спортсмены и т.д.

Совет старейшин землячества так же необходим, 
поскольку в наших рядах очень много мудрых, име-
ющих богатейший жизненный и высоко профес-
сиональный опыт земляков, чей совет и дружеская 
критика, выраженная в коллективной форме, очень 
важна и нужна для совершенствования деятельно-
сти землячества. А Совет землячества будет испол-
нять свою главную функцию – организационную.

Ещё раз хочу повторить: «Нужна модернизация!» 
и прошу вас, уважаемые члены собрания Западно-
Сибирского землячества, поддержать предлагаемую 
структурную и кадровую реорганизацию руковод-
ства нашего землячества.
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Жизнь землячества

Попечительский Совет
1. Андреев Алексей Владимирович –

Президент ДСК «Автобан».
2. Арсланова Фануза Шарафиевна –

зам.Губернатора, руководитель 
Представительства ХМАО-Югра в Москве.

3. Васильева Нина Евгеньевна –
Вице-Президент «ТНК-ВР».
4. Горюнов Владимир Михайлович –

зам.Губернатора, руководитель 
Представительства Тюменской области в Москве.

5. Горина Нина Георгиевна – 
Вице-Президент «Ханты-Мансийского банка».

6. Грайфер Валерий Исаакович –
Председатель Совета директоров «Лукойл».

7. Губенко Иван Васильевич – 
Председатель Совета директоров 
«Нефтепромбанка».

8. Иванец Виктор Константинович –
Генеральный директор ЗАО «НПВО «НГСоргпроек-

тэкономика».
9. Калюжный Виктор Иванович –

Совет директоров буровой компании «Евразия»
10. Киричук Степан Михайлович –

член Совета Федерации РФ
11. Коваленко Борис Иванович –

Первый заместитель Генерального директора 
ОАО «Корпорация Монтажспецстрой».

12. Контонистов Олег  Эдуардович –
руководитель Представительства ЯНАО 
в г.Москве.

13. Макаркин Юрий Николаевич –
 Директор Московского Представительства 
ОАО «Сургутнефтегаз».

14. Неелов Юрий Васильевич – 
член Совета Федерации РФ.

15. Отт Виктор Иоганесович –
Председатель Совета директоров 
«Стройтрансгазойл».

16. Рязанов Александр Николаевич –
Председатель ЗАО «Русская Холдинговая Компания».

17. Требков Андрей Адамович –
Председатель Международного Союза юристов.

18. Филипенко Александр Васильевич –
Аудитор Счетной Палаты РФ.

19. Фомин Анатолий Васильевич –
Председатель Совета директоров банка «Югра».

20. Чурилов Валерий Андреевич –
Председатель Совета директоров «Югра-Холдинг».

21. Шмаль Генадий Иосифович –
Президент Союза нефтегазопромышленников 
России, Почетный председатель 
Западно-Сибирского землячества.

22. Язев Валерий Афанасьевич –
зам.Председателя Государственной Думы РФ.



26 № 2/2010ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

Жизнь землячества

Совет Старейшин

1. Медведев Владимир Сергеевич  Председатель Землячества, 
      Председатель Совета Землячества, Интернет-сайт
2. Барышников Сергей Павлович  Заместитель Председателя Совета Землячества
3. Агапов Геннадий Анатольевич  Руководитель секции авиаторов
4. Аксенова Ирина Георгиевна   Руководитель группы «Лангепасовцы», проект «Здоровье»
5. Алафинов Сергей Вячеславович  Соглашения с Правительствами Тюменской обл., 
      ХМАО-Югра, ЯНАО и их муниципалитетами
6. Афанасьева Тамара Кондратьевна  Проект «Земляки-солдаты»
7. Бялковская Людмила Алексеевна  Группа ветеранов ВОВ и  тружеников тыла, 
      взаимодействие с «Российским Союзом Нефтегазостроителей»
8. Гейдельбах Виктор Александрович  Взаимодействие с Комитетом межрегиональных связей 
      и национальной политики Правительства Москвы» 
      и «Ассоциацией Землячеств» Москвы
9. Грищенко Юрий Иванович   Проект «Земляки-солдаты»
10. Дунаева Тамара Григорьевна  История Западно-Сибирского нефтегазового комплекса 
      на Интернет-сайте
11. Жемерикин Валентин Петрович  Председатель Ревизионной комиссии Землячества
12. Каманина Раиса Васильевна  Организация клубной работы
13. Коробова Лариса Александровна  Группа «Сорокинцы», Студенческо-молодежное объединение
14. Косминская Наталья Сергеевна  Женский клуб, культурное направление
15. Мещерякова Ольга Федоровна  Взаимодействие с «Ассоциацией выпускников ТИИ» 
      с  Ямальским, Югорским землячествами г. Тюмени,
      Ямальским землячеством г. Санкт-Петербурга
16. Назаров Евгений Николаевич     Студенческо-молодежное объединение
17. Пашкова Татьяна Юрьевна   Содружество деятелей культуры,  
      клуб художественной самодеятельности
18. Руданец Стефан Васильевич  Система уплаты членских взносов
19. Русанова Лидия Ивановна   Организация системной работы с попечителями
20. Свеженин Сергей Степанович  Исполнительный директор Землячества
21. Стешенко Владимир Михайлович  Проект «Бизнес-центр Землячества»
22. Харитон Владимир Алексеевич  Руководитель секции нефтяников
23. Шабалдин Василий Викторович  Проект «Студенческие строительные и иные летние отряды»
24. Шаипова Светлана Анатольевна   Взаимодействие со СМИ Москвы, Тюменской области, 
      ХМАО и ЯНАО, издательская  деятельность Землячества
25. Ясавеев Габдрахман Нурмухаметович Секция нефтегазопереработчиков

1. Абрамов Альберт Александрович
2. Анисимов Анатолий Максимович
3. Василишин Алексей Викторович
4. Гаркавенко Галина Степановна
5. Давыдов Юрий Иванович
6. Дрёмова Тамара Филипповна
7. Захарченко Николай Петрович
8. Зинченко Владимир Павлович
9. Каспаров Александр Исаевич

10. Кизуб Николай Иванович
11. Курамин Владимир Петрович
12. Курбатов  Николай Иванович
13. Левин Геннадий Михайлович
14. Луценко Ефим Аркадьевич
15. Малясов Юрий Дмитриевич
16. Маричев Федор Николаевич
17. Мирзоев Мелик Аббасович
18. Никитин Владилен Валентинович

19. Поляков Григорий Николаевич
20. Ровнин Лев Иванович
21. Русакова Людмила Ивановна
22. Соснин Виталий Федорович
23. Телепнев Пётр Максимович
24. Титов Леонид Георгиевич
25. Торхов Юрий Михайлович
26. Устюгов Николай Леонидович
27. Храмов Геннадий Александрович

Распределение функций (обязанностей)
среди членов нового состава Совета Землячества

Примечание:   Численность Попечительского Совета и Совета Старейшин не ограничивается.



27№ 2/2010 ВЕСТНИК ЗАПАДНО-СИБИРСКОГО ЗЕМЛЯЧЕСТВА

К 70-летию Битвы под Москвой

Ветеранам Великой Отечественной войны,
участникам битвы под Москвой, Героям Отечества

Дорогие товарищи!
Минуло почти семь десятилетий с начала контрнаступления советских войск в битве 

под Москвой. Именно здесь прошел тот последний рубеж, на котором решалась судьба не 
только нашего Отечества, но и всего мира. Под стенами столицы фашисты проиграли 
свою «молниеносную войну». Успех битвы под Москвой стал результатом усилий всего на-
шего народа, всей страны.

Огромный вклад в разгром врага внесли москвичи. За массовый героизм, отвагу и стой-
кость, проявленные трудящимися столицы в борьбе с немецко-фашистскими захватчика-
ми, Москве было присвоено звание «Город-герой».

Во все века Москва объединяла героев, которые в трудный час вставали на защиту родной земли. И право-
мерно, что в первые дни декабря мы отмечаем День Героев Отечества, так как судьбы героев и судьбы Отече-
ства неразделимы.

Москва всегда помнит о погибших героях и проявляет постоянную заботу о здравствующих ветеранах. Их 
подвиги и свершения золотыми буквами вписаны в славную летопись столицы. Сердечно поздравляю ветеранов 
войны, тружеников тыла, всех москвичей с 69-й годовщиной битвы под Москвой и Днем Героев Отечества! От 
всей души желаю вам и вашим близким здоровья и бодрости, счастья и благополучия.

Мэр Москвы С.С. Собянин

«За нами Москва!»
5-6 декабря исполнилось 69 лет  с начала контрнасту-

пления под Москвой, где победа над фашистами отвела 
угрозу ее захвата. Памятные мероприятия начались  4 де-
кабря, когда мэр Москвы С.С. Собянин возложил цветы 
к Могиле Неизвестного Солдата и памятнику маршалу 
Жукову. К обелиску  «Москва – город герой»   цветы воз-
ложили активисты военно-патриотических клубов.

С Поклонной горы стартовала акция  «Рубежи славы»: 
сотни участников детских общественных движений от-
правились по 15-ти  местам памятных боев  под Москвой.

На 42-м километре Волоколамского шоссе про-
шло традиционное мероприятие у мемориала воинам-
сибирякам.

Для ветеранов войны и  труда в Малом театре состоял-
ся праздничный концерт.

Сибирякам – кедры
Весной 150 саженцев главного дерева тайги – кедра – 

были посажены в природно-историческом сквере «Мо-
скворецкий». Там есть аллея с красноречивым названием  
«Дорога жизни» и монумент  памяти павшим в Великой  
Отечественной войне. Кедровая аллея  - дань памяти 
воинам-сибирякам, павшим при обороне  Москвы.

Московские газеты  сообщили, что саженцы сибир-
ского кедра  в столицу  привёз бывший фронтовик. А 
сама идея высадить здесь кедры в честь Великой Победы 
принадлежит ветеранам  Кузбасса и губернатору Аману  
Тулееву.

Инициатива объяснима: с призывом организовать  
Фонд обороны  выступили 2 августа 1941 года именно ме-
таллурги Кузбасса.

Защитникам Москвы
К Столице фашисты рвались,
Стремились захватить Москву
   до зимних холодов.
Провести в Столице парад мечтали
В честь гибели страны большевиков.

Армия с боями отступала,
Фронт приблизился к рубежам Москвы.
Нависшая над Москвой угроза,
Грозила гибелью страны.

Оборонный щит вокруг Москвы создали,
На фронт солдаты с Востока шли.
Со словами: «Москва за нами», - 
Вступали в бой сибиряки.

Жёсткими бои под Истрой были.
Много воинов погибло там.
И благодарные сибиряки-потомки,
Воздвигли мемориал сибирякам.

На пьедестале вооружённые солдаты,
У вечного огня с автоматами стоят,
Гостей любезно принимают,
Ненец, Русский и Бурят.

Тропа народная сюда не зарастает,
Едут люди к защитникам Москвы.
О подвигах погибших вспоминают,
Возлагают к могилам их цветы.

Н. Сизов
г. Москва, декабрь 2010 год
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К 70-летию Битвы под Москвой

В связи с отмечаемой датой - 69-ой годовщиной 
начала контрнаступления Красной Армии в Битве 
под Москвой, 5 декабря 2010 г., состоялась  традици-
онная поездка сибирских землячеств в Истринский 
район Подмосковья на 42-ой километр Волоколам-
ского шоссе к Мемориалу воинам-сибирякам, пав-
шим при обороне столицы. 

В морозные декабрьские дни 1941-го года со-
ветские воины нанесли сокрушительные удары по 
фашистским войскам и впервые за годы второй ми-
ровой войны заставили полчища оккупантов отсту-
пать. Эта была наша первая крупная победа, которая 
придала народу силы, уверенность в том, что враг бу-
дет разбит и изгнан с нашей земли. Огромную роль 
в Битве под Москвой сыграли сибиряки. Маршал 
Жуков Георгий Константинович о воинах-сибиряках 
говорил, что это были настоящие героические вои-
ны, большие патриоты нашей Родины, верные сыны 
и там, где действовали сибиряки, всегда была уве-
ренность в том, что с честью и боевой доблестью вы-
полнят возложенную на них задачу. 

Участниками мероприятия на 42 км Волоколам-
ского шоссе стали ветераны Великой Отечествен-
ной войны, военнослужащие, кадеты, школьники.  

В память о павших воинах у Мемориала состоял-
ся митинг, на котором выступили:  Долгих Владимир 
Иванович, Председатель Московского городско-
го совета ветеранов войны, труда и правоохрани-
тельных органов дважды Герой Социалистического 
Труда, почетный гражданин города Москвы; Соло-
менцев Михаил Юрьевич, Глава комитета межре-
гиональных связей и национальной политики при 
Правительстве Москвы. Также на митинге высту-
пили представитель Администрации Истринского 
района и прибывшая из Киева руководитель коми-
тета ветеранов.  Все говорили о значении Битвы под 
Москвой, о том, что надо всегда помнить о тех, кто 
добывал Победу.  Прозвучали поздравления ветера-
нов,  с этой знаменательной исторической датой, 
искренние пожелания здоровья, счастья и благопо-

лучия! Славным фронтовикам и труженикам тыла 
– низкий поклон от всех жителей области и сердеч-
ная благодарность за великий подвиг! Затем было 
возложение венков, цветов, почетный караул под 
оркестр прошел перед Мемориалом.

Всех присутствующих впечатлило высту-
пление школьников, которые читали военно-
патриотические стихи, исполняли песни. Впервые 
к Мемориалу прибыли дети из Белоруссии, они 
подготовили специальный танцевальный номер 
под песню, которую исполняла девочка, о дедуш-
ке, который воевал во имя будущего детей и внуков! 
Слушая эту песню многие не могли сдержать слез, 
настолько трогательным было исполнение и со-
держание. По окончанию официальной части всех 
ждали накрытые столы и военно-полевая кухня.

Наши земляки принимали активное участие в 
этом мероприятии.   У нашего стола был установлен 
баннер с информацией о Землячестве. Произноси-
лись  речи, в память о погибших воинах-сибиряках 
Медведевым В.С., председателем Землячества, 
Шмалем Г.И., почетным председателем и всеми, 
кто присутствовал там,  исполнялись патриотиче-
ские песни.

Член Совета Людмила Бялковская
Фото  членов Землячества: 

Валерия Медведева и Дмитрия Бородко

...В Сибири не было войны, но славилась Сибирь полками.
И лучших воинов страны с тех пор зовут  Сибиряками…
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Руфь Рогова: Жизнь и судьба

Руфь Михайловна   полвека живёт в Москве.    Док-
тор педагогических наук, профессор  Рогова опублико-
вала более 200 научных  статей, работала в Мини-
стерстве просвещения и НИИ семьи и воспитания.     
Это она придумала серию книг «Школьная библио-
тека» (помните, по 40-50 копеек за Чехова и Грибое-
дова?). Во время господства марксистко-ленинской 
идеологии убеждала коллег, что не надо требовать 
от школьников непременной ссылки на работы Лени-
на  в сочинениях  («Эти  статьи  сложны для понима-
ния ребёнка»). За это могли бы из партии выгнать, но 
Роговой сходило  с рук. («Я какая-то бесстрашная с 
детства была»). Между прочим,  Рогова была в пяти 
минутах от серьёзной партийной работы. В столицу 
она приехала после того, как  четыре года (с 1957 до 
1961)  возглавляла Тюменский обком ВЛКСМ. А ещё 
раньше  «секретарила» в Ханты-Мансийске.

Руфь Михайловна и сегодня сохранила верность 
коммунистическим идеалам. С 80-летием её по-
здравил лидер российских коммунистов Геннадий 
Зюганов. Но сама партийной работой  заниматься 
никогда  не хотела и мужа отговорила. «На ком-
сомольской работе был  энтузиазм, порыв… А на 
партийной - строгая дисциплина. Надо было под-
чиняться вышестоящим, а я всё время проявляла 
норов… Бывало, Хрущев подписывал одно распо-
ряжение, а через неделю выходил другой документ, 
перечеркивающий прежнее решение. И  как эту  че-
харду людям объяснять?».

Когда она пошла по комсомольской линии, её 
учительница по литературе Анна Николаевна Ил-
ларионова из березовской школы даже осуждала: 
«Талантливый человек. Только зачем  ей трибуна?».

Дело,  видимо, в общественном темпераменте. 
Плюс в устройстве жизни тех лет. 

Место  жительства: культбаза    
 Сосьвинская культбаза, как известно, была соз-

дана по постановлению ВЦИК «для окультурива-
ния местного туземного населения и приобщения 
его к социалистическому строительству».  Здесь 
был    магазин по снабжению местного населения, 
приемный пункт пушнины и рыбы.   Охотники по-
лучали ружья и провиант,но взамен фактически  за 
бесценок сдавали     свою продукцию в госпромхоз.  
Бывший начальник Сосьвинской культбазы Сама-
рин писал, что в Сосьвинско-Ляпинском крае име-
ются «... чрезвычайно обширные возможности для 
создания зажиточной и счастливой жизни».  

Как теперь мы знаем, детей манси   -порой   на-
сильно- перевозили из малых деревень в школу-
интернат Сосьвинской культурной базы. 

Позже,   после укрупнения малых деревень всех 
оленей собрали и перегнали в поселок Саранпауль, 

где образовали совхоз. Так было ликвидировано 
частное оленеводство в районе Сосьвы. Но это слу-
чилось позже.

 В 1939 году семья Роговых   живёт в Березове.  
В семье пятеро детей: Полина, Геннадий, Юрий, 
Руфь, Борис.  Старшая Полина в июне 1941 года 
закончила школу, собиралась поступать в медин-
ститут. Но война разрушила планы. Полина стала 
журналистом, редактировала газету сначала в Бе-
резово, затем в Ханты-Мансийске.  Отец  во время 
войны работал на Челябинском  танковом заводе, а 
старший брат Геннадий  ушёл на фронт.  О подвигах 
летчика Рогова писали в газетах «Красная звезда»,  
«Правда». Геннадий  был ранен, вернулся в Ханты-
Мансийск с наградами, но жить ему оставалось не-
долго…  

Руфь, как и другие  школьники, во время войны  
записалась  в ученическую бригаду.

«Когда я своим аспирантам говорю, что ловила 
неводом рыбу, они смеются, не верят ,-рассказыва-
ет Руфь Михайловна,- На рыбозаводе    мы солили   
рыбу и отправляли на фронт. Руки разъедала соль,  
и мама каждый вечер смазывала   трещины на руках 
сметаной. Перчаток-то не было.   С седьмого класса 
я стреляла из охотничьего ружья:  осенью  в наших 
краях было особенно  много уток. Я научилась ко-
лоть дрова, заготавливать сено, не боялась никакой 
работы. Так вышло, что я поступила одновременно 
в два института: медицинский и педагогический. 
И везде сдала  экзамены успешно. В конце концов, 
выбор свой остановили на филологическом  фа-
культете Омского пединститута».

Семья и школа                 
Когда  она уехала в 1957 году в Тюмень, будучи 

избранной первым секретарем обкома ВЛКСМ, 
Тюменскую область ещё никто не называл нефтя-
ной житницей. Ещё не заявила о себе шаимская 
нефть, хотя Березовский газ мощным гулом в 1953 
году очертил некоторые возможные перспективы 
региона. В Тюмени она организовала слет  моло-
дежи, который предшествовал  Международному 
фестивалю молодежи и студентов в Москве. Рого-
ва разместила делегатов в  казарме, предварительно 
договорившись с армейским начальством отправить  
солдат на учения. Иначе жить делегатам пришлось 
бы на улице: ни молодежных общежитий, ни жилья 
для молодых в городе не было.

Рогову редко можно было застать в кабинете, а 
вот на строительстве Дома пионеров или в геологи-
ческой экспедиции,  сколько угодно. Её уже первый 
секретарь обкома  КПСС  Борис Щербина готовил 
в секретари горкома партии. Она упёрлась: отпу-
стите в Москву...   

2010 - год учителя
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Вера,  жена геолога

В Москве Рогова  из  кабинета в  ЦК ВЛКСМ  пе-
реместилась в министерство просвещения.   Вспом-
нила, видимо, слова любимой учительницы: «Зачем 
талантливому человеку трибуна?» А потом диссер-
тация, НИИ воспитания, научная деятельность.  И 
семья, конечно. 

Её муж Владилен Игловиков, родом из Тобольска, 
известный ученый в области луговодства и кормо-
производства. Выпускнику Московской сельскохо-
зяйственной академии  им. К.А. Тимирязева прочили 
партийную карьеру, но жена, можно сказать, спасла 
его для науки. Сказала твёрдое «нет».  Игловиков стал 
доктором сельскохозяйственных наук, профессором, 
член-корреспондетом РАСХН, директором ВНИИ 
кормов. Опубликовал около 200 научных трудов.  У 
жены, правда, список работ не меньше.

«Чтобы сохранить семью, каждый должен зани-
маться своим любимым делом. И  важно доверять 
друг другу» -, такую формулу счастливой семейной 

жизни вывела Руфь Михайловна.Её муж умер в 1994 
году, и это для неё  самая большая утрата последних 
лет. 

Я спросила   Руфь Михайловну: «Вы столько 
книг написали о воспитании, а к собственному ре-
бенку какую систему применяли?…»

- Он у нас рос свободно, собственно как и вну-
ки… Много читал и хорошо учился. Ещё важно  с 
детства   заниматься  иностранными языками. Сей-
час это необходимо. Наша семья нерелигиозная, но 
когда внук решил в четвертом классе покреститься, 
мы пошли в церковь… Потом, правда, эта сторона 
жизни ему стала неинтересна. Но это был его вы-
бор. Я как педагог с большим опасением восприня-
ла  новость о том, что в школах вводится   пока в 
качестве эксперимента курс  «Основы религиозных 
культур и светской этики». У меня большие сомне-
ния, готовы ли школьные учителя  к этому курсу? 
Будет ли соблюдён принцип добровольности? Как 
четвероклассники  будут  принимать решение?

Рогову сегодня заботит и то, что школа перестала 
заниматься воспитанием мировоззрения учащихся. 
В какой-то момент показалось, что лучше не иметь 
никакого воспитания, чем продолжать советское. 
Тем не менее, гуманистическое  мировоззрение – 
это стержень личности. Любой учитель, по мнению 
Роговой,  берёт на себя ответственность за воспи-
тание,  в том числе,  и мировоззрения. Полагаться 
на саморазвитие личности школьника, как считает  
Руфь Михайловна, нельзя. Об этом  она написала  
целый шкаф работ, по которым учатся будущие пе-
дагоги. Те, кто выбрал самую стержневую профес-
сию  в жизни. По большому счёту, свою судьбу. 

Ольга Маслова

Вера Александровна Токарева  часто меняла 
адрес. Но не потому, что «перелетная птица», а по-
тому  что она жена геолога. Её же специальность  
- врач. И вести бы ей прием больных в поликли-
нике или, как героине фильма «Неоконченная 
повесть», быть участковым терапевтом, ходить в 
шикарном габардиновом пальто по улицам кра-
сивого города Пермь. Но все было по-другому. 
Получая диплом, она не лила слезы из-за неудач-
ного места распределения. Она назвала это место 
сама – Ханты-Мансийский округ. Пятьдесят лет 
назад мало кто мог безошибочно указать это ме-
сто на карте. Она, жена геолога, могла. Молодой 
супруг, вернувшийся с практики из-под Ваховска, 
много рассказывал о геологоразведке, что развер-
нулась вдоль Оби. Тогда они  и определили этот 
свой азимут.

В село Шеркалы, где в 1958 году базировалась 
партия  глубокого бурения, первым прибыл супруг 
Веры, Владимир. О жилье  речи тогда не было – 

снял угол, стал квартирантом, как все геологи здесь, 
и вызвал Веру. Она прибыла в Шеркалы речным ка-
тером, не зная и не предполагая, что через неделю 
навигация на Оби закроется.

Сельский медпункт оказался укомплектованный 
кадрами… в лице двух медсестер. А ближайший ме-
дицинский форпост, то есть больница, в 50 киломе-
трах. В этих условиях работа Веры Александровны, 
как врача-терапевта, моментально превратилась в 
«многопрофильную» - больные ехали со всей обо-
зримой округи. В этом затерянном северном селе 
никогда не   бывало  врача. Прибывшая с большой 
земли «врачиха Вера» работала теперь, по требова-
нию пациентов,  и днем  и вечером, и даже ночью. 
Выручал ее не только сильный характер, но и ака-
демический запас  знаний, который дал Пермский 
мединститут.

Сказать, что первый год работы у Веры Алексан-
дровны был самым трудным, значит не сказать са-
мого главного – этот трудный год помог и поверить 
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Всегда в строю

Уже по сто лет на Каланчёвской 
площади стояли напротив друг 
друга два старых вокзала. И знать 
бы  не знала студентка  Аня, что и 
с того, и с другого можно ехать в 
одну сторону – на восток. Когда  же 
окончила свой кооперативный ин-
ститут в 1954 году, то получила рас-
пределение на работу, как раз в этот 
незнакомый ей край – на восток. 
Тюменский железнодорожный вок-
зал был не так величественен, как 
его московские собратья, но был 
по-старинному выразителен и даже 
неповторим. Но архитектурное чудо 
не поразило девушку. Она опешила 
от другого «чуда» - телеги, лошади и 
извозчика, который приехал к поезду её встречать. 
Чемоданчик и связки книг хорошо разместились 
на телеге. Кооперативный техникум встретил мо-
сквичку Аню, нового преподавателя, так радушно, 
что она с первого же дня не жалела о переезде. И 
общественные нагрузки и преподавательская рабо-
та – всё нравилось молодой специалистке. Благода-
ря этим «общественным нагрузкам» определилась 
её личная жизнь. Как-то, участвуя в выборной ком-
пании, познакомилась с милиционером Николаем 
Леонидовичем Устюговым, который дежурил на 
этом избирательном участке. В 1964 году Николая 
Леонидовича перевели на службу в Москву. Вскоре 
молодая семья поселилась в завещанный бабушкой 
дом, а его местонахождение влилось в черту Мо-
сквы.

На «новом старом» месте муж  продолжал свою 
службу в центральном аппарате МВД Москвы, а 

Анна Ивановна стала работать в 
техникуме  «Экономика и право». 
И опять непрерывно вела обще-
ственную работу. В семье бережно 
хранят газету  «Правда» от 7 янва-
ря 1981 года, где в передовой ста-
тье наряду с другими  её имя: «В 
шестнадцатый раз коммунисты 
Томилинского профтехучилища 
МОСПО доверили пост секретаря 
парторганизации преподавателю 
А. Устюговой».

За заслуги в педагогиче-
ской и воспитательной рабо-
те  Анна Ивановна удостоена 
звания  «Заслуженный учитель 
профессионально-технического 

образования РСФСР». Конечно, у Анны Иванов-
ны много разных наград и есть звание Ветеран тру-
да. Но особенно памятно поздравление Президен-
та РФ В.В. Путина, где ей выражена благодарность 
как труженице тыла. Снова и снова вспоминалась  
Анне Ивановне эвакуация под Липецк, где она 
вместе с подростками работала на колхозных по-
лях. А ночью не всегда удавалось отдохнуть – шли 
авианалеты на город. Зато утром, зная, что фа-
шистские бомбы опять не попали в металлургиче-
ский комбинат, где изготовлялась танковая сталь, 
было веселее собирать щетинистую рожь  или па-
сынковать кляплый табак…

В настоящее время  А.И. Устюгова активно уча-
ствует в общественной жизни родного ей технику-
ма, где директором работает её воспитанница Люд-
мила Владимировна Мокина.

Л. Уланова, член Землячества

в себя, и проверить себя. А дело «за проверкой» не 
стало. Как-то под вечер её позвали к больному. Дело 
было, как говорится «швах», - у парня прострелен 
локоть, и рука висит на сухожилиях…

Скажите, что предпримет современная  врач-
терапевт? Направит в районную больницу? А до неё 
50 километров пути на лошади, ночью, зимой?

Вера Александровна этот путь отвергла. Позво-
нила коллегам в Ханты-Мансийск.

Те коротко сказали: «Оперируй, как учили в ин-
ституте». Но наркоза нет, инструментария нет! Вы-
ход – военно-полевой вариант: самогон и обеззара-
женная огнем ножовка… 

Лет через 20, когда Вера Александровна шла с 
мужем по улице в Ханты-Мансийске, ее окликнул 
незнакомый мужчина: 

- Я вас помню, а вы меня узнаете? – И он пока-
зал пустой рукав…

К этому времени, согласно азимута мужа-геолога, 
у Веры Александровны уже позади  были не только  
Шеркалы, но и Тарко-Сале и Салехард. Потом она 
работала главврачом в Горноправдинске. Вскоре её 
муж возглавит геологическое объединение,  и они 
переедут в Ханты-Мансийск. Его объединение бу-
дет открывать и открывать нефтяные месторожде-
ния, а она будет лечить, лечить и лечить.

Как поется в гимне  Землячества:
И не важно, где родились,
Кто хотел – сюда успел;
Мы горды, что здесь сгодились
Для больших и важных дел.

Л. Уланова, член Землячества

2010 - год учителя
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По решению конгресса Международной шах-
матной федерации 39-я Всемирная Шахматная 
Олимпиада проходила в Ханты-Мансийске. 

Это был великий турнир, возможно, лучший за 
историю Олимпиад. «Мы должны молиться на таких 
организаторов», - сказал почетный вице-президент 
ФИДЕ Израэль Гельфер.

В течение двух недель в Центре развития тен-
нисного спорта более чем на 650 досках проходили 
грандиозные шахматные сражения. На старт сорев-
нований вышли 264 команд, представляющих 145 
стран. В Югру приехали 19 из 20 лучших по рейтин-
гу игроков мира.

Шахматная Олимпиада стала  рекордной как по 
числу участников, так и по тендерному составу ко-
манд. Всего в Олимпиаде приняли участие около 
160 мужских и 120 женских сборных.

Фаворит турнира - сборная России во главе с 
экс-чемпионом мира Владимиром Крамником. Во 
многом от выступления лидера команды будет зави-
сеть ее настрой и результат. На предыдущей Олим-
пиаде в Дрездене Крамник показал крепкий резуль-
тат «+1», в 2006 году в Турине - блестяще выиграл 
первую доску. «Мы все ставим только на победу», 
- заявил Владимир Крамник.

Забойщик российской команды в Дрездене Дми-
трий Яковенко выступал за третью российскую ко-
манду - «Россия-Югра». Дмитрий родился в Ниж-
невартовске и его решение обусловлено желанием 
поддержать родную землю. Одним из главных пре-
тендентов на победу являлась сборная Украины во 
главе с Василием Иванчуком.

 Одновременно здесь собрались делегаты и 
участники 81 Конгресса ФИДЕ. За 5 дней работы 
в прекрасном здании шахматной Академии было 
принято огромное количество важных решений 
касающихся развития и популяризации шахмат. 
Прошли выборы руководства организации, прези-
дентов континентальных шахматных федерации. 
Президентом ФИДЕ на ближайшие 4 года вновь был 
избран Кирсан Илюмжинов, опередивший по ито-
гам голосования своего оппонента - экс-чемпиона 
мира Анатолия Карпова. Надо ли говорить, что и 
Конгресс прошел в таких идеальных условиях, что 
даже у команд проигравших не возникло никаких 
претензий ни к организации, ни к даже его резуль-
татам.

Восхитила шахматных специалистов и много-
численных болельщиков игра женской сборной 
России, которая выиграла все 11 матчей и завоевала 
золотые медали Олимпиады досрочно. Россиянки 
обеспечили себе победу еще за тур до его заверше-
ния. Тем не менее, в заключительном туре победи-
тельницы не расслабились и выиграли матч у вто-
рой российской команды.

Серебряные медали взяли шахматистки Китая. В 
11 туре они сумели добиться победы в очной встрече 
над командой Украины. На бронзу, набрав одина-
ковое на финише количество очков, претендовали 
сразу шесть команд. Лучшие дополнительные по-
казатели оказались у победительниц предыдущей 
Олимпиады, спортсменок Грузии, поэтому бронзо-
вые медали достались им.

Сильнейшую мужскую сборную Олимпиады 
должен быть выявить заключительный,11-й тур со-
ревнований. Перед его началом в игровой зал приш-
ли Кирсан Илюмжинов, заместитель председателя 
правления Российской шахматной федерации, пред-
седатель олимпийского комитета России Александр 
Жуков, губернатор Югры Наталья Комарова.  Навер-
ное, в глубине души все трое болели  за одну команду 
- первую сборную страны - хозяйки чемпионата. Но 
в итоге россиянам, разделившим очки в матче за-
ключительного тура с испанцами, не удалось соста-
вить конкуренцию сборной Украины, которая стала 
новым олимпийским чемпионом. Россияне отстали 
на одно очко и взяли серебро.

3-е и 4-е места разделили сборные Израиля и 
Венгрии. После подсчета дополнительных показа-

Самая лучшая Олимпиада
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телей бронзовые медали были присуждены изра-
ильским спортсменам.

Кубок Ноны Гаприндашвили, традиционно 
выручаемый за суммарный результат мужской 
и женской национальных сборных, выиграла 
Россия. Второй показатель у Китая, третий - у 
Украины.

Заключительную точку ханты-мансийской 
Олимпиаде поставила красочная церемония закры-

тия турнира. Пять тысяч зрителей приветствовали 
победителей и призеров соревнований. Награды 
гроссмейстерам вручили Илюмжинов, Жуков и Ко-
марова.

Нет сомнений, что ханты-мансийская Олимпиа-
да надолго останется в сердцах ее гостей и участни-
ков. А история шахматных олимпиад продолжится 
в 2012 году в Турции, где пройдет юбилейный, 40-й 
«Турнир наций».

В Ханты-Мансийске открылась первая в 
Рос сии Шахматная акаде мия. Необычное по 
архи тектурному рисунку здание академии, 
стало настоящей дос топримечательностью 
города.

Открыли Шахматную акаде мию губернатор 
ХМАО — Югры Наталья Комарова и пред-
седатель правления ОАО «Газпром» Алек сей 
Миллер.

- В Ханты-Мансийске мы от крываем первую в 
России акаде мию, - сказала, в частности, глава ре-
гиона. — У нас есть шахматные клубы и шахмат-
ные школы, теперь есть и академия. Она создана 
для того, чтобы дети получили самые современные 
возможности, кото рые позволят им стать замеча-
тельными спортсменами.

Я хотела бы от имени всех югорчан поблагода-
рить тех, кто вложил сюда свои знания, умения,  
мечту. Прежде всего, наших клю чевых партнеров 
— компании «Газ пром», «Газпромнефть», поддер-
жавшие эту смелую спортивную идею.

Я поздравляю ново селов с праздником. Уверена 
- вы будете достойны того труда, кото рый вложили 
взрослые в создание этого центра.

Председатель правления ОАО «Газпром» Алек-
сей Миллер вру чил самым юным шахматистам 
Югры символические ключи от академии.

— Сегодня мы задаем высокую планку не только 
в производствен ной, но и социальной сфере, - ска-
зал он. - Шахматная академия -символ стабильного 
социально-эко номического развития региона, сим-
вол новых спортивных побед.

Шахматная акаде мия в Ханты-Мансийске
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Студенческим строительным отрядам быть!

В 1965 году стройки нефте-газового комплек-
са  Тюменской области были объявлены Ударной 
комсомольско-молодежной стройкой Центрально-
го Комитета ВЛКСМ.

В этом же далеком 1965 году впервые приеха-
ли на Тюменскую землю 7 студенческих отрядов 
из Москвы, Ленинграда, Казани, Киева, Харькова 
и др. городов страны. Их встретили и работали с 
ними: Первый секретарь Тюменского обкома ком-
сомола Пульников В.Д., Второй секретарь обкома 
комсомола по пропаганде и агитации Нефедова 
Н.П., секретарь обкома комсомола по оргвопросам 
Трифонов В.Н., секретарь по школам и учебным за-
ведениям  - Юдина Э.В., представитель штаба  ЦК 
ВЛКСМ Майданов В.С. Члены областного актива, 
журналисты газеты «Тюменский комсомолец» вы-
езжали на места дислокации отрядов, решали во-
просы  с устройством  быта. По окончании работ 
награждали отряды - победителей соревнования.

Мне довелось вылетать к Казанскому сборному 
студенческому отряду в г. Урай, где ребята  за лето 

построили 8 двухэтажных деревянных домов и за-
служенно получили за свой добросовестный труд 
памятное знамя Тюменского обкома ВЛКСМ. В том 
же году я вылетала в Одессу и Москву для вручения 
знамен обкома комсомола Одесскому строительно-
му отряду и стройотряду Московского текстильно-
го института.

Вручение проходило  торжественно на много-
людных комсомольских студенческих собраниях в 
обстановке молодежного энтузиазма.

Через год, в 1966 году, когда Тюменским обко-
мом ВЛКСМ начал руководить Генадий Иосифович 
Шмаль, к студенческим отрядам страны присоеди-
нились студенты Тюменских ВУЗов.

Создание Центрального штаба ССО при ЦК 
ВЛКСМ, Тюменского областного штаба способ-
ствовали еще более широкому размаху студенческо-
го строительного движения, как в целом по стране, 
так и в Тюменской области.

Несколько десятков лет студенческие отряды 
возводили дома, школы, детские сады, строили же-

20 ноября 2010 года в г. Тюме-
ни состоялось знаменательное 
событие: по инициативе Тюмен-
ского регионального отделения 
Молодежного общероссийского 
общественного движения  «Рос-
сийские студенческие отряды», 
ГАО ТО «Молодежная биржа 
труда» при поддержке Тюменской 
областной Думы, Департамен-
та по спорту и молодежной по-
литике области состоялся слет              
«45 лет студенческим отрядам 
Тюменской области» в котором 
участвовала делегация Земляче-
ства.
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лезные дороги  и автомагистрали. Студенчество ста-
ло одним из самых активных участников освоения 
нефтегазовых месторождений Тюменской области.

Работа на комсомольской стройке в Тюменской 
области явилась в 60-70 годы прошлого столетия точ-
кой отсчета начала трудового пути для сотен тысяч 
молодых людей, школой воспитания будущих руко-
водителей производства и общественного движения.

Талантливыми руководителями проявили себя 
в те годы первые секретари Тюменского обкома  
ВЛКСМ: Генадий Иосифович Шмаль, Андрей Пав-
лович Горчаков, Геннадий Николаевич Чеботарев, 
Сергей Николаевич Коновалов, командиры Тю-
менского областного штаба студенческих отрядов 
Шабалдин Василий Викторович, Боровик Вячеслав 
Сергеевич, Юрченко Анатолий Васильевич, Почи-
нок Александр Петрович и многие другие.

К сожалению, в 1991 году в силу неблагопри-
ятных социально-политических событий в стра-
не, очень важное звено в системе воспитания сту-
денческой молодежи было разрушено на целых 17 
лет. Попытки возрождения студенческой отрядной 
жизни стали происходить  только в 1999-2000 годах. 
В 2010 г. в Москве состоялся Всероссийский Слет  
студенческих отрядов, посвященный 50-летию дви-
жения студенческих отрядов. «За активную работу  
в студенческих отрядах» были награждены наши 
земляки: Шмаль Г.И., Юрченко А.В., Шабалдин 
В.В., Заболотских А.В., Носов С.Н., Бинеева Е.А.

В настоящее время строительные отряды  - это око-
ло трети  от общей численности студентов страны.

Общая численность бойцов студенческих отря-
дов в 2010 г. составила 235 тысяч человек. Строи-
тельные отряды активно участвовали в реализации 
национального проекта  «Доступное и комфортное 
жилье – гражданам Росси». Строили Ленинградскую 
АЭС-2, Белоярскую АЭС в Свердловской области, 
Богучанскую ГЭС в Красноярском крае, автомо-
бильный мост через реку Лена, автодорогу «Амур» и 
другие важные для экономики России объекты. Ле-
том 2010 года в реализации проекта «Урал промыш-

ленный – Урал полярный» принял участие свод-
ный отряд «Ермак», в который вошли 70 бойцов из 
ВУЗов Тюменской, Челябинской и Свердловской 
областей. Отряд трудился на станции «Обская», в 
окрестностях города Лабытнанги, на разъезде Хра-
лов железной дороги Обская-Бованенково.

Сейчас Всероссийской студенческой стройкой 
стали объекты XXII зимних Олимпийских игр в г. 
Сочи. Уже 1620 студентов из 28 субъектов Россий-
ской Федерации провели там свой «трудовой се-
местр».

Всероссийская студенческая стройка – это не 
только ударный труд, но и спортивные мероприя-
тия, творческие фестивали, тесное общение и друж-
ба между отрядами всей страны, приобретение на-
выков организаторской работы, самоуправления, 
богатого жизненного опыта.

Еще одна интересная встреча состоялась в Мо-
сковском представительстве Ямало-Ненецкого 
округа, на которую были приглашены члены наше-
го Землячества. Нынешним  летом  на Ямале рабо-
тал строительный отряд студентов из института пу-
тей сообщения. Почти все они родом  из Волгограда 
и северные красоты, и присущие Северу трудности, 
были им впервые. Но все оказалось преодолимо, и 
ребята собираются приехать на Ямал снова.

В декабре 2010 г. в Москве состоялся Форум ве-
теранов студенческих отрядов Российской Федера-
ции. Участники Форума - командиры и комиссары, 
руководители студенческих отрядов прошлых лет 
одобрили стремительное возрождение движения 
студенческих отрядов, опирающихся на традиции, 
сложившиеся в Советский период, и выразили пол-
ное одобрение  и поддержку: «Студенческому стро-
ительному движению – быть!»

Член Совета нашего Землячества В.В.Шабалдин 
вошел в Совет ветеранов ССО России.

Н. Нефедова, член клуба «ЯХТа»
Западно-Сибирского Землячества, 

кандидат филологических наук.
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У подъезда концертного зала «Космос» стоял Renault 
Sandero. Чей? Да ничей! Но хозяйка машины, то есть 
будущая хозяйка машины, как ни странно, была рядом, 
была в зале. Но она тоже не знала, что у подъезда уже 
стоит  её личное авто.

Ах, какое наваждение! Отчего оно, и почему, да по 
какому случаю?  О-о, случай самый многоуважитель-
ный – в зале шёл конкурс – самый-самый-самый 
романтический конкурс на звание «Мисс землячка 
– 2010». А по случаю финала победительницу ждал 
тот самый автомобиль Renault Sandero.

Ну что нужно иметь для участия в такой игре?
Самую малость – фигурку и маникюрчик, губ-

ки, реснички, локоны и улыбку. Плюс к ним непре-
менно высокую эрудицию, кругозор, культуру речи, 
музыкальность, остроумие, находчивость и т.д. и т.п. 
Ну и желательно блеснуть всякими там иностранны-
ми языками, возможно, вплоть до латинского. Обя-
зательно понять, когда по сцене ходить, а когда  на 
сцене грациозно стоять, словно балерина и т.д. и т.п.

А потом, возможно, дадут приз, или, возможно, 
не дадут… Но так бывает редко, обычно и призов, 
и участниц предостаточно. В этот раз захотели уча-
ствовать аж 430 девушек из землячеств, входящих в 
Ассоциацию. Разобраться было бы трудновато, но 
в организацию конкурса активно включились Ас-
социация землячеств и Комитет межрегиональных 
связей и национальной политики Правительства 
Москвы. Они провели три промежуточных конкур-
са и определили 15 финалисток. А потом… А потом 
в зале «Космос» при участии сотен болельщиков и 
представительного жюри состоялся  блистательный 
финал. Тут и сольное пение, и рассказ о родном крае, 
и дефиле в вечернем туалете.

И вот корона победительницы водружена на 
головку мисс Марины Ткаченко из Приднестров-
ского землячества! А вместе с короной Марина 
получила ключи от новенького Renault Sandero, и 
даже автомобильный номер на машине был краси-
вый  - «Р 555 ВР».

Ах-ах, а как же остальные участницы? Не при-
шлось ли им от обиды надувать губки? Приз нашел 
каждую. Представительница нашего землячества - 
умница и красавица Ирина Иванова - получила ве-
ликолепный приз «Мисс очарование». Удивительно, 
как идет ей этот приз! Во-первых, он гармонирует 
с красным дипломом, полученным Ириной годом 
раньше. Во-вторых, Ирина ну просто коллекцио-
нирует престижные звания! Доказательство тому – 
её предыдущая абсолютная победа в межвузовском 
конкурсе  «Золотая зачётка».

Вот такое увесистое портфолио копится у нашей 
скромной землячки Ирины  Ивановой.

Л. Галий, 
член Землячества

Ах, мисс землячка!
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Три в одном
В предновогодье жительница Мегиона, предста-

вительница малочисленных народов  Севера, родила 
тройню. Рождение тройни – по статистике доста-
точно редкий случай, а среди народов ханты – един-
ственный.

В городской больнице Мегиона считают, что 
столь редкое явление – подарок на 80-летие Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры. За про-
шедший год в Мегионе появились на свет 746 малы-
шей, из них – шесть двоен и одна тройня. За 30 лет 
существования города случаи рождения трех малы-
шей сразу зафиксированы 4 раза в течение прошед-
ших трех лет.

А. Топоркова

Бренд от угров
В Сургуте популяризируют блюда традиционной 

кухни обских угров – народов ханты и манси. С этой 
целью и был проведен городской конкурс «Кулинар-
ный бренд»,  поддержанный местными единоросса-
ми, администрацией Сургута и спонсорами.

На первом этапе были отобраны лучшие рецепты 
от горожан. Брендами были названы рецепт «Лесной 
олень», «Муксун фаршированный по-сургутски» и 
«Брусничный пирог».

На втором этапе в дело вступили повара город-
ских заведений общепита, которые по этим рецеп-
там изготовили блюда. Лучшие из них получили 
призы. Был также проведен специальный конкурс 
среди официантов, которые сервировали стол на 
тему «Легенды земли Югорской».

Папы призывают
Семейный праздник под девизом «Лучше папы 

в мире нет!» прошёл в Нефтеюганске. Главными его 
героями стали отцы.

Как сообщает пресс-служба администрации го-
рода, по итогам мероприятия нефтеюганские папы 
приняли совместное обращение. В нём отцы при-
звали всех родителей воспитывать в детях такие ка-
чества, как любовь и милосердие, быть примером 
для своих сыновей и дочерей, вести здоровый образ 
жизни, исключать жестокое обращение с детьми и 
т.д.

В. Дымов

Бэби-бум
Более 14 тысяч малышей родилось в Югре  в пер-

вом  полугодии 2010 года, что на 4,1 процента выше 
показателей 2009 года. Такие данные сообщил депар-
тамент социального развития автономного округа.

Так, с января по июль 2010 г. естественный при-
рост населения оказался на 6,4 процента больше, 
чем за аналогичный период 2009 года. Миграцион-
ный прирост увеличился на 51,1 процента; на 6,6 
процента выросло количество браков.

В. Титов

Московский молодежный форум 
землячеств «Дорогой Ломоносова»

22 декабря 2010 г. в Концертном зале «Бородино-
Холл» состоялся первый Московский молодежный фо-
рум «Дорогой Ломоносова», посвященный 300-летию  
великого русского ученого М.В. Ломоносова. 

Его организатором выступил Комитет межре-
гиональных связей и национальной политики г. Мо-
сквы. Форум прошел под лозунгом «Как стать по-
лезным своей малой Родине и заслужить признание 
России».

Более пятисот участников из многих Землячеств 
города Москвы приняли в нём участие.

Перед началом форума, была показана коллек-
ция одежды Натальи Нафтаиловой. Шикарные на-
ряды и романтичные подвенечные платья. В работе 
форума приняли участие известнейшие люди нашей 
эпохи, прошедшие дорогой Ломоносова, сумевшие 
из отдалённых районов России прийти в Москву и 
добиться признания, стать полезными России и сво-
ей малой Родине. Всё это вызвало сильнейший ин-
терес у молодёжи.

В форуме участвовали и молодые люди уже до-
бившиеся успеха: молодые оперные певцы, чемпио-
ны мира по баяну и чемпионки по аккордеону, груп-
па «Матрёшки».

В работе форума приняла участие и делегация 
молодёжи Западно Сибирского Землячества в соста-
ве: Назарова Евгения, Воронина Сергея, Земцовой 
Елены.

Евгений Назаров, член Совета землячества
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Не сразу все устроилось....
Ефим Аркадьевич Луценко приехал 

на Север строить город, у которого еще 
и названия не было. Был только рабо-
чий поселок Нижневартовский. До Лу-
ценко здесь побывали геологи, за ними 
пришли буровики. В 1965 году была 
пробурена первая разведочная скважи-
на на Самотлоре Р-1 бригадой Григо-
рия Норкина. Так была открыта нефть 
Самотлора - одного из крупнейших в 
мире месторождения. Тюменская об-
ласть стала главной нефтяной житни-
цей страны.

Недра раскупорили, а жить добыт-
чикам негде. Сплошные болота, те самые, про которые 
в западной прессе писали: «Русские завязнут в этих бо-
лотах». 

«Вполне могли бы», - говорит Луценко.
Когда он прилетел на место будущего города, то вы-

грузился в эти самые болота. Никакого аэродрома не 
было. Если хорошая погода, из Сургута летел Ан-24, 
если похуже - Ан-2.

От самолета до поселка шли по трубе, как по мости-
ку, по пояс в грязи. В поселке стояли лишь райком пар-
тии и деревянные щитовые дома. Капитальных зданий 
не было. Этим позже Луценко займется.

- Мне стало не по себе, - рассказывает Луценко. - 
Как строить в торфянике города? Такого опыта у меня 
не было. Освоение целинных земель в Казахстане (там 
я проработал несколько лет, от прораба до управляюще-
го трестом) на фоне северных болот показалось чуть ли 
не легкой прогулкой. В какой-то момент, признаюсь, 
подумал: «Может, не стоит ввязываться в эту историю? 
Бросить все и уехать в Москву?»

На защите Москвы
Луценко - коренной москвич. Даже в войну не оста-

вил столицу, а вместе с такими же, как он, пацанами 
гасил зажигалки, которые немцы сбрасывали на кры-
ши домов. Когда вражеская армия вплотную подошла 
к Москве, отец Аркадий Романович, партийный работ-
ник, решил семью отправить в эвакуацию. Теплушка 
уже двинулась из Москвы на восток. Но на подходе к 

Люберцам 12-летний Ефим проявил 
характер, заявив матери и бабушке: 
«Что хотите со мной делайте, но я 
остаюсь с отцом. Никуда не поеду». И 
сошел на станции. «Дома отец, конеч-
но, выпорол меня, но я не был в оби-
де», - говорит Луценко.

Ефим, как и все пацаны его воз-
раста, рвался на фронт бить фаши-
стов. Малолетку взяли лишь в отряд 
самообороны Москвы. Ночи прово-
дил на крышах домов, гася зажигал-
ки, строил оборонные заграждения. 
Еще работал на бывшем карандаш-
ном заводе им. Сакко и Ванцетти, во 

время войны выпускавшем оружие для фронта. Ефи-
ма взяли кузнецом-термистом. В его задачу входила 
термическая обработка запалов для гранат.

«Когда исполнилось 15 лет, пошел служить добро-
вольно на Балтийский флот матросом. Почему-то 
очень хотелось на море, - вспоминает Ефим Аркадье-
вич. - После учебного отряда был направлен служить в 
Кронштадт на эскадронный миноносец».

Ефим около 8 лет разминировал дно Балтийского 
моря. Очищал    фарватер от заложенной немцем смер-
ти. «Я даже думал связать свою жизнь с морем, сейчас 
бы разговаривали вы с адмиралом», - смеется Луцен-
ко. Адмирал не адмирал, но до управляющего трестом 
в мирной жизни Луценко дослужился. А на стройках 
обстановка, как известно, приближена к боевой. Тем 
более, если речь идет об освоении Тюменского Севера 
в начале семидесятых. Луценко стал первым управляю-
щим трестом «Нижневартовскспецстрой».

Как это было
- В 1969 году я приехал к начальнику «Главтюмен-

нефтегаза» Виктору Ивановичу Муравленко с письмом 
от руководителя «Главспецпромстроя» П. Н. Левчен-
ко. Они когда-то вместе работали в Куйбышеве. Речь в 
письме шла о целесообразности создания строительно-
го треста в районе Самотлора. Мы долго разговаривали 
с Муравленко. Он сразу же стал говорить о необходи-
мости создания мощной строительной организации. 
Виктор Иванович умел заразить людей перспективами. 
Говорил, какие города появятся на месте торфяников: 
со школами, детскими садами, спортзалами! Казалось 
бы, он отвечал за объемы так необходимой стране неф-
ти, но на самом деле Муравленко считал себя ответ-
ственным за обустройство жизни каждого приехавшего 
на Север человека.

Он сразу дал распоряжение о выделении новой 
строительной организации необходимой техники.

«Сначала я создал в 1970 году Нижневартовское спе-
циализированное управление, быстро построили не-
сколько балков, привезли сборное общежитие, вагон-
чики. Вскоре пришли с баржей земснаряды, которые 
намывали грунт. Мы их поставили в районе реки Вах», 
- вспоминает Ефим Аркадьевич.

Он видел, как рождался город
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Однажды он на своем катере вместе с замминистра 
Н.Г. Островским и В.Я. Возняком из обкома партии, 
которые часто прилетали в Нижневартовск, проверял 
работу земснаряда на слиянии Оби и Ваха. Вдали уви-
дели уходящую под воду лодку. Катер направился к ней. 
За край перевернутой лодки зацепились двое подвы-
пивших рыбаков и двое пацанов. Рыбаки еще держали 
по бутылке водки. Луценко со своим катером оказался 
как нельзя вовремя. Спасли людей. Еще бы полчаса - и 
трагедии не миновать.

В поселок подтягивались строительные организа-
ции из разных городов Советского Союза.

Задачу поставили невероятную - за пятилетку на 
пустом месте построить 250 тысяч  квадратных ме-
тров жилья. Вскоре появился трест «Нижневартовск-
жилстрой», занимавшийся возведением жилья.

-  Мы   работали     непосредственно с   нашим   за-
казчиком - НГДУ  «Нижневартовскнефть», которое 
возглавлял замечательный человек - Роман Иванович 
Кузоваткин, - продолжает рассказ Луценко. - Под его 
руководством были разработаны проекты обустройства 
нескольких месторождений. И прежде всего, Самот-
лорского. Не лишним будет сказать, что это месторож-
дение выделялось среди других не только гигантскими 
запасами, но и сложнейшими природными условиями. 
Около 85 процентов площади месторождения состояло 
из озер, торфяных болот глубиной до 7-8 метров. Но 
задачу власти поставили предельно сложную: вводить 
Самотлор в разработку сверхускоренными темпами. И 
при этом надо было строить город...  Кузоваткин с за-
дачей справился.

Наш трест занимался самым сложным объемом в 
строительстве. 

Прежде чем возвести капитальное здание, надо здо-
рово потрудиться. Бульдозеры выходили на работу по-
парно: один тонул, другой вытаскивал.

Этажи - не миражи
«Хорошо помню, как забивали первую сваю под 

жилой дом, - продолжает рассказ Ефим Аркадьевич. - 
Событие историческое. Приехали представители  рай-
онного начальства, художники, фотографы из Москвы, 
корреспонденты... Разбили шампанское, как это дела-
ют, когда корабль уходит в свое первое плавание. Вот с 
этого и начался город Нижневартовск. 

Вскоре на Пионерской улице появилось несколько 
пятиэтажных панельных домов омской серии. Спра-
вили первые новоселья.  В  местной газете все чаще 
стали появляться репортажи «Растут этажи Нижневар-
товска...». 9 марта 1972 года рабочему поселку Нижне-
вартовский решением Президиума Верховного Совета 
РСФСР был присвоен статус города, позже открылось 
воздушное сообщение Нижневартовск - Москва.

«Наш трест с каждым годом набирал обороты. Глав-
ный инженер М.В. Мальцев, главный механик И.Д. 
Саблуков были первыми моими помощниками. Обяза-
тельно про них напишите. Это замечательные, самоот-
верженные люди», - напутствует меня Луценко.

Чтобы молодым строителям было нескучно, в тре-
сте создали самодеятельные художественные коллек-
тивы, футбольную команду, которая побеждала на об-

ластных соревнованиях. В Нижневартовск  приезжали 
именитые спортсмены, художники, артисты... Их часто 
приглашали в конференц-зал треста, который превра-
щался в концертную, театральную площадку. В городе 
в начале семидесятых был только один кинотеатр. Так 
что трест к тому же нес «культуру в массы».

Спасение города
В Нижневартовск часто прилетали высшие партий-

ные и советские деятели. Председатель правительства 
А.Н. Косыгин любил заслушивать отчеты людей, кото-
рые непосредственно руководили работой на промыс-
ле или строительной площадке. Однажды после тако-
го короткого доклада, который  Луценко  сделал перед  
Косыгиным, к нему прислали делегацию руководите-
лей многих строительных трестов страны. Это Косыгин 
посоветовал им учиться у Луценко из Нижневартовска,   
как   надо работать в условиях Севера... «Не может быть, 
чтобы вы за пять лет такой город построили!» - удивля-
лись коллеги.

А проблем хватало. Где-то в 1975 году случилась в 
городе страшная авария. Нижневартовск чуть было не 
замерз. В 50-градусный мороз отключилось отопление, 
на центральной котельной лопнула задвижка, и не было 
возможности пустить воду по другой трубе.

В те дни серьезно обсуждали вопрос об эвакуации 
целого города. В домах лопались радиаторы, не рабо-
тали школы, детсады. ЧП городского масштаба удалось 
ликвидировать за несколько дней. Тогда строители по-
меняли несколько тысяч квадратных метров радиато-
ров, самолетами поставляли необходимое оборудова-
ние из других областей. И город был спасен.

Мы были первыми
Луценко очень ценит в людях творческую жилку. 

Исполнительность и трудолюбие важны, но, в ко-
нечном счете, прорыв совершают именно творческие 
люди. И в строительстве тоже. Он и сам много чего 
придумал вместе с коллегами (не зря же по профессии 
инженер-строитель, специалист по теплогазоснабже-
нию и вентиляции). Одно из изобретений - тепловые 
сети с фенольной изоляцией на основе двухкомпонент-
ной смолы. Такие трубы можно было укладывать пря-
мо во влажную почву. Это в несколько раз увеличивало 
темпы проходки и сокращало потери тепла.

Луценко с товарищами и сейчас гордятся изобре-
тением. Потому что они были первыми. В Москве, го-
ворит, только десять лет как стали прокладывать такие 
трубы, а он на Севере это делал больше 30 лет назад.

Очень гордился Ефим Аркадьевич, когда тресту 
«Нижневартовскспецстрой» за трудовые достижения 
вручили на вечное хранение Красное знамя ЦК КПСС, 
Совмина и ЦК профсоюзов. А сейчас, говорит, того 
знамени в тресте нет. Видимо, для нового руководства 
это признание прошлых заслуг коллектива особой цен-
ности не имеет. Время другое.

...Он проработал на Севере в общей сложности 10 
лет. Видел, как рождался город. Был одним из его осно-
вателей. Не каждый может такое о себе сказать. А Лу-
ценко с товарищами имеет право.

Ольга Маслова. Москва
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На улице Осипенко есть ничем не примечательный деревянный дом. Его номер 
18. Мало кто знает, что в 1924 - 1926 годах в этом особнячке жил Алексей Николае-
вич Косыгин, будущий Председатель Совета Министров СССР. Как он оказался в 
нашем городе? Отслужив в Красной армии, Косыгин поступил учиться в Петро-
градский кооперативный техникум. После его окончания был направлен в Тюмень 
на должность инструктора городского отдела потребительской  кооперации. Спустя 
два года Косыгин получил направление в Новосибирск. В 1968-м году, уже будучи 

Председателем Совета Министров СССР, Алексей Ни-
колаевич побывал в Тюмени. Газета «Тюменская правда» 
напечатала подробный отчет о его визите.

Первым из краеведов, кто рассказал об этом интерес-
ном факте, был профессор Виктор Ефимович Копылов, 
известный в Тюмени знаток прошлого.

Косыгина называют реформатором. Он видел несо-
вершенство плановой экономики, пытался вводить хоз-
расчет. Алексей Николаевич дал крестьянам паспорта, рискнул осваивать Сибирь. 
Открытие Березово подтвердило: нефть есть! Это он добавил еще один выходной 
день – субботу - и учредил тринадцатую зарплату. Но впоследствии реформы забук-
совали. В 80-м «главный инженер советского хозяйства» подал в отставку.

Годы его жизни: 1904-1980.

Елена ДУБОВСКАЯ

125 лет железной дороге Екатеринбург – Тюмень
Одним из первых, кто предложил провести же-

лезную дорогу до Тюмени для вывозки хлеба из Си-
бири в страдающие постоянным неурожаем районы 
Поволжья, был полковник Министерства внутрен-
них дел Евгений Богданович.

Постройка дороги от Екатеринбурга до Тюме-
ни была разрешена Комитетом Министров 4 марта 
1883 года, и ее сооружение началось немедленно.

Основные работы были закончены к осени 
1885 года. На всем протяжении дороги были уло-
жены стальные рельсы, изготовленные на Нижне-
Салдинском заводе Демидова.

При строительстве жилых посёлков на стан-
циях особое внимание обращалось на создание 
жилищно-бытовых условий работникам доро-
ги. Так, на каждой станции разбивался парк-сад 
площадью около одного гектара, в котором была 
крытая веранда-эстрада и площадка для танцев. 
На крытом перроне по выходным играл духовой 
оркестр.

С открытием движения поездов в конце 1885 
года Тюмень стала крупным перевалочным центром 
и быстро наращивала экономическую мощь. Грузы, 
поступающие из промышленных городов, таких, 
как Пермь, Екатеринбург, с уральских заводов, пе-
регружались на баржи, пароходы для дальнейшего 
следования водным путем. Грузы из Сибири, посту-
пающие в Тюмень, шли поездами в промышленные 
районы Урала.

Первый железнодорожный вокзал в Тюмени по-
строен в 1885 году.

Это было каменное здание из красного кирпича с 
частичной облицовкой гранитом. Здание тюменско-
го вокзала интересно тем, что в августе 1917 г. сюда 
прибыл поезд с опальным царем Николаем II и его 
семьей для следования в Тобольск.

Современное здание железнодорожного вокзала 
построено 4 ноября 1974 года. 

   Нелли ПЕКШЕВА

Свою карьеру Косыгин начинал в Тюмени
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Дом академика Виноградова
Нижний посад г. Тобольска живёт в своем особом 

биоритме. Здесь по-провинциальному тихо, мало-
людно, свежо, легко дышится. Не случайно все гости 
города, осмотрев кремль, устремляются в подгорную 
часть, как на островок патриархальной Руси с дым-
ком, струящимся из труб, с прогуливающимися по 
улицам коровами, деревянными домами…

Но именно здесь 14 октября большой десант из 
учёных и студентов высадился на улице Дзержин-
ского  у дома № 11. 

Повод для этого был серьёзным. Научная обще-
ственность собралась на митинг, посвященный от-
крытию памятной мемориальной доски, гласящей: 
«В этом доме с августа 1941 г. по июнь 1943 г. жил 
выдающийся ученый-лингвист, академик Виктор 
Владимирович Виноградов».

Знаковому для Тобольска событию предшество-
вала большая подготовительная работа, идейным 
вдохновителем которой выступила профессор ка-
федры русского языка Тобольской социально-
педагогической академии Валентина Хмелёва. Она 
лично руководила поиском дома, в котором в годы 
войны жил академик Виноградов. И так как архив-
ных документов, подтверждающих этот факт, не 
сохранилось, пришлось разыскивать очевидцев. К 
счастью, они нашлись.

Сестры Минины подтвердили, что в их доме поч-
ти два года проживал известный ученый-лингвист 
Виктор Виноградов. Когда, наконец, дом был най-
ден, Валентина Никитична обратилась к историче-
скому совету города с предложением увековечить 
память Виктора Владимировича установлением ме-
мориальной доски на доме по улице Дзержинского. 
Идея была одобрена.

Старшая сестра Клавдия Минина рассказала, 
что в суровую зиму 1943 года профессор ходил на 

работу в институт пешком, в ботиночках. Его жена'-  
музыкант работала в театре. А тёща, бывшая ор-
ловская помещица, часто наведывалась к соседям 
Мининым.

В Большой советской энциклопедии нет данных 
о Тобольском периоде жизни академика В.В. Ви-
ноградова. Сообщается, что он был профессором 
Ленинградского и  Московского университетов, до 
1945 года – директором Института языкознания, 
в 1958-1968 гг. – директором Института русского 
языка. В 1969 году В.В. Виноградов скончался.

Когда-то, по-прибытии в Тобольск, Виктор Вла-
димирович записал в домовой книге – «Православ-
ный христианин». Видимо,  по велению свыше па-
мятную доску установили тоболяки в день Покрова.

(По материалам статей 
О. Трофимовой и А. Щербининой)

Судьбы и секреты Тюменских улиц
В Тюмени более семисот улиц и у каждой 

своя судьба, свои секреты. О чем рассказыва-
ют улицы, переименованные в прошлом веке? 
Ответ дает новая книга известного тюмен-
ского краеведа и писателя Александра Петру-
шина «Тюмень без секретов, или Как пройти 
на улицу  Павлика Морозова». Причем в ней 
впервые приведен ряд ранее засекреченных и 
неизвестных документов.

Вот, например, улица 25-го Октября – 
раньше она называлась Ильинской. Новое 
название отметило первую пятилетку со дня 
октябрьского переворота, который напыщен-
но назывался Великой Октябрьской револю-
цией.

В Тюмень известие о восстании в Петрограде 
пришло вечером следующего дня. Спустя несколько 
месяцев в город ворвался летучий морской каратель-
ный отряд во главе с палачом Запкусом. Начались 
аресты, расстрелы, погони и рубежи, но главной 
добычей стал князь Георгий Львов – первый пред-
седатель временного правительства России. Его 
арестовали в доме Кривоногова на Спасской улице 
(ныне улица Ленина). Князь не случайно оказался в 
нашем городе - в Тюмени жил его ближайший друг 
и единомышленник Степан Колокольников. Льво-
ву удалось выйти на свободу. Установление дикта-
туры адмирала Колчака он не принял и покинул 
Россию.

М. Шаманенко
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Отрывок из романа

Через десять минут друзья детства сидели за столом 
и занимались каждый своим делом. Андрей разливал 
по граненым стаканам водку, а Николай расставлял 
на столе закуску. 

«Ну что, Андрей, вначале давай помянем Дми-
трия Фёдоровича. Хороший был человек. С детства 
он привил нам с тобой уважение к людям и любовь 
к голубям. И в тюрьме оставался человеком, и имел 
большой авторитет у сокамерников. Когда я попал 
на зону, он взял меня, тогда ещё зелёного, под своё 
крыло. Если бы не он, я не знаю, как сложилась бы 
моя арестантская жизнь. А после выхода на свободу 
я часто навещал его в Прокутке, голубями обменива-
лись, самогонку пили, на рыбалку вместе ездили. Так 
что пусть ему наша земля Сибирская будет пухом», - 
закончил Николай, и они молча, не чокаясь, выпили 
содержимое стаканов до дна. 

Закусив холодными хрустящими груздями и со-
лёными огурчиками, они вновь наполнили стаканы 
и выпили за встречу, а потом ели вкусные щи, тушё-
ное мясо с картошкой и вспоминали о событиях про-
житых лет. «Вот скажи мне, когда ты был по жизни 
счастливее? В детстве, или будучи уже взрослым?» 
- задал неожиданный вопрос Николай. «В детстве, 
друг, в детстве!» - не раздумывая долго, ответил Ан-
дрей. «А почему? На этот вопрос ответить можешь?» 
- вновь полюбопытствовал друг. «Могу. В детстве всё 
по-иному человек воспринимает. По-особому пахнут 
цветы, земля, весна, лето, осень, зима, трава, вода, 

роса, утро, вечер, дождь, снег. И даже липкая грязь 
на дороге в детстве приносит радость. А во взрослой 
жизни всё становится безвкусным, безликим, бесц-
ветным, однообразным и не приносит той радости и 
живительной силы, которыми до краёв наполнялся 
детский организм. Неумолимо и настырно надвигаю-
щаяся старость беспощадным огнём уничтожает все 
мосты, которые могли бы соединять детское восприя-
тие жизни и зрелые разочарования. Человек с годами 
становится более черствым, закрытым, безразличным 
и скучным. Его постепенно покидают детские мечты, 
эмоциональность, способность искренне удивляться 
или радоваться, любить и сопереживать. На смену 
всему этому приходят житейская рациональность и 
губительная расчётливость. У человека остаётся всё 
в прошлом и ничего не остается на будущее. Какое 
может быть счастье у человека с одним только про-
шлым? Он может гордиться за успехи прожитой жиз-
ни или сокрушаться о неудачах, постигших на её пути, 
но быть счастливым от мысли, что она заканчивается, 
не сможет никогда. Нам с тобой уже идёт шестой де-
сяток лет. Наверное, ещё есть время, чтобы получить 
от жизни какие-то радости и счастливые мгновения. 
Но с каждым днём оно тает, как весенний снег. Так 
что давай, друг Колька, выпьем с тобой за то, чтобы 
дольше иметь возможность созерцать этот сложный 
и непредсказуемый мир, то есть, за наше здоровье!» - 
предложил Андрей. 

Возражений не последовало. После этого они ещё 
долго говорили, пили, закусывали, смеялись и даже 
спели под гармошку свою любимую песню о ямщике.

Уважаемые читатели!
В романе «Рассвет на закате» нового российского 

автора Василия Долгих читатели окунутся в благо-
датную атмосферу сибирской глубинки, из которой 
государство Российское в военное время и периоды по-
трясений черпало для себя необходимую энергию и ду-
ховные ресурсы. Ведь всякий раз, когда российский уклад 
жизни сотрясали различные неурядицы: Первая миро-
вая, Гражданская и Великая Отечественная войны или 
катастрофические последствия непродуманной пере-
стройки, Сибирь хранила российский державный дух и 
данный Богом человеческий образ. И тем самым спасала 
от гибели, нравственного омертвления себя и свой об-
щий край.

В центре сюжета романа Василия Долгих - бурлящая 
жизнь современного сибирского села: дела семейные, за-
боты деревенские, искания духовные и любовь…. Но ав-

тор прибавил к этим, перипетиям новую тему - кризис 
села  постперестроечной России - «распад души и распад 
страны». Ощущение утраты корней - это то, от чего 
люди иногда спиваются и умирают. Все эти болевые 
точки и острые углы деревенской жизни, нюансы выжи-
вания, становления и преобразования сельского уклада в 
романе показаны ярко.

Проблемы, поднимаемые в романе, и пути их решения 
актуальны не только для села, но имеют и общегосудар-
ственное значение. Самое главное, весь этот роман по-
строен на основе реальной истории и жизни сибирской 
глубинки.

Для многочисленных поклонников деревенской прозы 
книга Василия Долгих будет настоящим подарком.

Р. Гайсин
Главный редактор издательства «Колос»

Рассвет на закате
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В. Редикульцева

Всё это было

Я стою у родного крыльца,
Где росла и впервые любила…
Ласку матери, голос отца – 
Помню всё, ничего не забыла.

Помню, как после летней грозы
В теплых лужах босая плескалась,
Как под гибкою ветвью лозы
Звонким смехом вовсю заливалась.

Как по бархату пыльных дорог
С ребятней в дальний лес уходила,
Земляники набрав туесок,
С гордым чувством домой приносила.

Вспоминается: ранний рассвет,
Песни звонкие, школьная зала,
Нежный вальс и сирени букет,
Что у сердца в ладонях держала.

Все, о чем я мечтала, сбылось:
Муж, семья и любимое дело,
Все, что счастьем земным назвалось,
Я вписала в свой стих, как умела.

2010 г. 

Моему отцу

Свисают с крыш хрустальные сосульки,
Капели нежно, весело поют,
А мама слышит громкий крик сынульки,
Их первенца, что Колей назовут.
Рос Николай и крепким и здоровым
На радость многочисленной родне,
Учился в школе, рвался к знаньям новым,
Но надо ж было грянуть той войне.
Всё испытал мальчишка босоногий: 
Утраты боль, и голод, и нужду.
Погиб отец его, наказ оставив строгий -
Беречь мужскую честь и сердца чистоту.
Он их сберег, наш добрый и надежный,
Мне – милый папа, внукам – славный дед…
Живи сто лет и оставайся прежним,
Пусть жизнь твоя течет без горестей и бед.

2010 г.

 А. Харюшин

Утренняя сказка

Бежит ручей, звенит ручей,
И, словно бирюза,
Горит все ярче и сильней
На стеблях трав роса.

Прохладен воздух. Синь небес
Зависла над землей,
И тихо дремлет сонный лес
Под утренней зарей.

Восторгом полнится душа,
Благоухает луг,
И жизнь все также хороша,
Мой незабвенный друг.

2010 г.

  Рассвет над Окою

Забрезжил рассвет над Окою,
Туман вдоль овражка поплыл
И легкой воздушной фатою
Цветущие травы накрыл.

Прохладой и сыростью веет,
Луч солнца златит небеса,
Рябинка у тропки алеет,
За полем чернеют леса.

Да где-то в соседней деревне
Задорно кричат петухи,
Горластое их песнопенье
Вливается строчкой в стихи.

А сердце в просторы стремиться,
Туда, где плывут облака,
Где плес перламутром искрится,
Где золотом блещет река.

2010 г.
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Определяя понятие «качество жизни», учёные ввели в 
него яркую составляющую: жизненный потенциал, кото-
рый является ядром жизнедеятельности. Он проявляет-
ся у человека в ощущении своей силы, в желании активно 
действовать, в чувстве радости от самого факта своей 
жизни. В готовности любить и служить любимым.

Мы приглашаем земляков и всех наших читателей к 
разговору о различных сторонах качества жизни; о том, 
что может сделать каждый, чтобы его жизненный по-
тенциал оставался полноценным и мощным на долгие 
времена.

Сегодня у нас в гостях Ольга Алексеевна Лебедева, 
врач-невролог высшей категории, главный врач сана-
тория «Алтайский замок», расположенного на курорте    
Белокуриха Алтайского края.

Как врач, я убеждена, что качество жизни во многом 
зависит от здоровья.  Сохранение и укрепление здоро-
вья - основа активного долголетия. Медицина пред-
лагает разнообразные способы укрепления здоровья. 
Один из них, доказавший свою надёжность и эффек-
тивность — ежегодный курс санаторно-курортного  ле-
чения и оздоровления. 

Курорт Белокуриха, где находится санаторий «Ал-
тайский замок», расположен в  живописных предгорьях 
Алтая. Алтай — это моя давняя страсть, поэтому я могу 
говорить о нём только трепетными словами.

Алтай называют чудом природы, загадкой века, од-
ним из легендарных мест на карте Земли.

Алтай, по заключению ученых, до настоящего вре-
мени остается своеобразным островом в океане экологи-
ческого неблагополучия на Земле. 

Алтай - это целебный климат, реки хрустальной чисто-
ты и одно из чудес природы -  Телецкое озеро, богатый и 
разнообразный растительный мир, неповторимое разноо-
бразие пейзажей.

Алтай - это чистый горный воздух, который не вды-
хаешь, а «пьёшь».  Содержание в нём легких аэроионов 
(являющихся главным лечебным компонентом горно-
го воздуха) вдвое превосходит их содержание в воздухе 
всемирно известного швейцарского курорта Давоса. 

Легкие аэроионы снимают последствия психоэ-
моциональных стрессов, умственного и физического 
переутомления, кислородного и солнечного голодания. 
Они предупреждают развитие неврозов, неврастений, 

гипертонической болезни, ишемической болезни серд-
ца, атеросклероза, раннее старение. 

Алтай - это край с давними и очень богатыми тради-
циями санаторно-курортного дела.

По мнению заместителя Губернатора Алтайского 
края М.П.Щетинина, «чтобы познакомиться с Алтай-
ским краем, можно почитать о нём книги, посмотреть 
фильмы, но, чтобы постигнуть и ощутить его душой, а 
затем полюбить навсегда, надо обязательно приехать на 
алтайскую землю».

Я всем сердцем присоединяюсь к этим словам.
Курорт Белокуриха — главный курорт Алтайского 

края. Он возник более 140 лет назад благодаря обнару-
жению здесь целебных термальных  азотно-кремнистых 
радонсодержащих вод, которые и стали лечебной базой 
курорта. Его активное развитие и становление  нача-
лось в семидесятые годы двадцатого века, когда стали 
известны  ошеломляющие результаты исследований в 
области молекулярной биологии. Оказалось, что ра-
диоактивный газ радон в малых дозах просто необхо-
дим для существования всего живого на земле. Однако 
большая часть человечества живёт в условиях недостат-
ка природной радиации. А потому её  необходимо вос-
полнять, поскольку малые дозы радиации стимулируют 
иммунную систему, в частности, клетки-киллеры, кото-
рые уничтожают постоянно образующиеся в организме 
раковые клетки.

Белокуриха имеет статус курорта федерального зна-
чения, который отнесен к уникальным курортам Рос-

Старая Новая Белокуриха
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сийской Федерации и включает в себя более 15-ти 
санаторно-курортных учреждений. Белокуриха сегодня 
— это курорт европейского типа с развитой инфраструк-
турой и современными санаторно-курортными ком-
плексами. В настоящее время здесь созданы все условия 
для лечения, оздоровления и активного отдыха.

Санаторий «Алтайский замок» расположен в центре 
курортной зоны, на лужайке, спускающейся к берегу 
речки Белокурихи, в окружении великолепных ланд-
шафтов. С одной стороны,  он удалён от городских 
микрорайонов и магистралей, с другой стороны, нахо-
дится в шаговой доступности от всех предприятий  ин-
фраструктуры города-курорта. При этом вся громкая 
музыка и пение в открытых кафе и ресторанах не до-
летают до санатория, находящегося в оазисе тишины.

Четырёхэтажный корпус санатория построен из 
кирпича,  имеет, в отличие от всех других санаториев 
курорта, просторные стандартные номера увеличен-
ной площади с высокими потолками и панорамными 
окнами, комфортные туалетные комнаты  с совре-
менными душевыми кабинками.

Главный конёк «Алтайского замка» - высокоэффек-
тивная радонотерапия.

Общеизвестно, что радонотерапия даёт действен-
ный результат  только при условии наличия в лечеб-
ной среде (в данном случае, в воде) определённого 
уровня радона.

Вода, имеющая действительно лечебную концен-
трацию радона, в настоящее время  используется для 
бальнеологических процедур на курорте Белокуриха 
только в  санатории «Алтайский замок», так как по-
ступает туда непосредственно из скважины без до-
полнительной транспортировки, как это происходит 
в других санаториях. Кроме того, естественная тем-
пература воды, не требующей подогрева, подающей-
ся из термального источника, значительно усиливает 
лечебно-оздоровительный эффект. 

Я могла бы рассказать о  своих пациентах,  посту-
пивших в наш санаторий с  высоким уровнем холе-
стерина, который не  снижался в лучших московских 
клиниках, а уезжавших с обретённой вновь стабиль-
ностью артериального давления и ощущением нового 
качества жизни. 

У меня есть пациенты, которые приезжают к нам 
несколько лет подряд, объясняя это тем, что после 
оздоровительного курса в нашем санатории чувству-
ют, что привычные болячки отступают. Слушая их 
рассказы, я понимаю: радонотерапия повысила у них 
активность иммунной системы.  

Надо сказать,  целебное воздействие радонотера-
пии на человеческий организм достаточно хорошо 

изучено, но даже при этом  часто возникают неожи-
данные эффекты: например, у бездетной пары по-
является ребёнок, которого уже перестали ждать. 
Поверьте, для нас, сотрудников санатория — это 
огромное счастье!

Важнейшим лечебно-оздоровительным фактором 
в санатории является строгий режим питания; сба-
лансированные по количеству витаминов, белков, 
жиров и других необходимых веществ диеты.

В отличие от общепринятой в других санаторно-
курортных учреждениях Белокурихи системы «швед-
ского стола», мы сохраняем систему индивидуального 
обслуживания клиентов официантами по заказному 
меню.  Конечно, это требует  больших финансовых и 
трудовых  затрат, однако, я почти забываю о них, ког-
да вхожу в наш ресторан и вижу радостные улыбки го-
стей, довольных качеством и разнообразием блюд. А 
как врача-невролога меня особенно радует благопри-
ятная психологическая атмосфера в зале, потому что 
я знаю: если гость чувствует в ходе общения с офи-
циантом внимание и интерес к собственной персоне, 
его оздоровление будет идти быстрее.

Создание психологического комфорта гостям са-
натория мы рассматриваем  как важнейшее направ-
ление их лечения и оздоровления.  Каждый наш гость  
непрерывно находится  в зоне внимания со стороны 
сотрудников санатория. Персонал в опережающем 
режиме выясняет все потребности и ожидания кли-
ентов, создаёт условия для их удовлетворения. Раз-
умеется, в санаториях с большим количеством мест 
осуществление принципов реального индивидуаль-
ного подхода технологически невозможно, и в этом 
смысле наши преимущества безусловны.

Сегодня наш санаторий превратился в современ-
ную лабораторию восстановительной медицины, где 
разрабатываются и успешно внедряются эсклюзив-
ные инновационные технологии лечения и оздоровле-
ния: кишечный лаваж (разработанная учёными НИИ 
им. Склифосовского программа глобального очи-
щения организма, дающая сказочные результаты); 
программы резонансно-акустических колебаний 
(ПРАК); детензор-терапия, а к нашему ведущему 
специалисту в области нового направления меди-
цины — кинезиологии — пациенты приезжают даже 
из-за рубежа.

Белокуриха всегда была любимым курортом жите-
лей Западной Сибири. Пусть эта замечательная тра-
диция - оздоровление в Белокурихе - сохраняется  и 
теперь, когда вы живёте в Москве.

Приезжайте за здоровьем и молодостью 
в санаторий «Алтайский замок»!
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В Тюмени открылась «Галерея традицион-
ных промыслов и ремёсел».

Посетителям галереи представилась возмож-
ность полюбоваться уникальной коллекцией 
ковров, созданных мастерицами «Сибирской 
ковровой фабрики». Всего 15 теплых, пушистых 
шедевров. Каждый — с оригинальным рисунком. 
Воссозданы они по эскизам, разработанным в 1925-
1980-х годах художниками Московского научно-
исследовательского института художественной 
промышленности для ковровых артелей и фабрик 
юга Тюменской области.

Родиной тюменского ковроткачества считается 
село Каменское. В конце XVII - начале XVIII века 
Каменское было одним из самых густонаселённых 
сёл юга Тюменского уезда.

В начале ХIХ столетия этот промысел развивал-
ся и в Кулакове. Местные ковровщицы славились 
особым мастерством обработки и покраски шер-
сти. В старину мастерицы использовали отвары 
из трав и полевых цветов. Рецепты приготовления 
красок, секреты обработки шерсти, навыки ткаче-
ства хранились в строгом секрете, передавались из 
поколения в поколение.

- Процесс создания тюменского махрового ков-
ра сохранился почти без изменений. Используется 
ткацкий станок, шерсть, хлопчатобумажные нити 
для основы, - рассказала искусствовед Наталья 
Сезева. Неутомимый исследователь, вместе с кол-
легами она ездила по деревням Тюменского, Бер-
дюжского, Омутинского, Упоровского районов, 
чтобы собрать авторскую коллекцию для музея. 
Встречалась с мастерицами, записывала их вос-
поминания.. 

Народные мастерицы заготавливали сырье с 
октября по февраль. Вычесывали, пряли, красили 
шерсть, нарезали жички (кусочки пряжи длиной 
4-6 см)... Ранней весной устанавливался ткацкий 
станок. Подготовить его к работе -  целая наука. 
Множество натянутых нитей -  основа будущего 
ковра. В них узелками вплетались разноцветные 
жички -  и стараниями мастерицы на чёрном поле 
распускались ярко-красные, бордовые, малиновые 
маки, розы с зелеными листьями и бутонами.

Из поколения в поколение переходили скопи-
рованные на канву узоры, без которых невозможно 
представить этот промысел. Получив узор по на-
следству, ковровщица так или иначе изменяла его. 
На основе старого декора рождались новые компо-
зиции и расцветки. При изготовлении фабричных 
ковров такие импровизации не допускаются.

«Около 300 лет живет этот промысел, - уточнила 
директор «Сибирской ковровой фабрики» Надеж-
да Кондратьева,  - и такой технологии не найдете 
больше нигде в мире... В начале XX века наши ков-

ры произвели фурор на парижской выставке! Тогда 
же из Франции пришло письмо на имя губернато-
ра Тобольской губернии с просьбой прислать для 
следующей экспозиции еще 20 ковров. Тогда не 
удалось этого сделать. Думаю, в ближайшее время 
вернем долг...»

Мастерицы на фабрике сегодня ткут ковры в 
основном на заказ. Работать на прилавок невыгод-
но. Не каждому по карману такое изделие. Стои-
мость квадратного метра (с фабрики, без накрутки 
посредников) составляет 12-15 тыс. руб. Что, за-
верила Надежда Кондратьева, вполне объяснимо: 
материалы для ковра используются только эколо-
гически чистые, к тому же 80 процентов в изделии 
- ручная работа. Одна ковровщица в месяц может 
соткать 2 кв. метра полотна. Знатоки уверяют: при 
бережном обращении прослужить цветастое чудо 
может около 100 лет...

Возможно, со временем ковры станут более до-
ступными для потребителей. «Сибирская Ковровая 
фабрика» вошла в реестр организаций народно-
художественных промыслов. А значит, производ-
ственные затраты будут компенсироваться из фе-
дерального бюджета.

Тюменский ковер - бренд нашей области. Когда 
видишь эту красоту, хочется жить, проблемы от-
ступают... - не скрывал эмоций вице-спикер Тю-
менской областной Думы Виктор Рейн, большой 
ценитель тюменских ковров (с его легкой руки в 
городе появилась галерея народных промыслов 
и ремесёл). - За последние годы в нашей матуш-
ке России около 50 промыслов приказали долго 
жить. Важно любыми усилиями сохранить наше 
историко-культурное наследие... Связь времен и 
поколений должна продолжаться.

Л. Киселева

Новая  жизнь ковра
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О'
Поговорим об ударении

Наши трудности с постановкой ударения свя-
заны с двумя особенностями именно русского уда-
рения - его разноместностью и подвижностью. Что 
это значит? Ударение может быть на любом слоге 
- на первом, втором, третьем и т.д. Ср.: Искра, диА-
гноз, баловАть, вперегонкИ. Это разноместность 
ударения. Во французском языке ударение падает 
на последний слог, в польском - на предпоследний, 
в чешском, венгерском, финском, эстонском, ла-
тышском языках - на первый. Во всех этих языках 
ударение фиксированное. Подвижность ударения 
- это перемещение его при склонении и спряже-
нии. Ср.: ногА - нОги, стОл - столА, пОхороны - на 
похоронАх, взЯл - взялА, пишУ - пИшешь и т. д. 
Разноместность и подвижность русского ударения 
устраняют монотонность речи и в то же время яв-
ляются важным различительным средством. С по-
мощью ударения различается смысл слов (дорОга 
- дорогА, трУситъ - трусИть, чУдная - чуднАя), вы-
ражаются грамматические значения (рУки - рукИ, 
накОпите - накопИте) и др. 

Есть немало слов, произношение которых слу-
жит «лакмусовой бумажкой» для определения 
уровня речевой культуры собеседника. Если мы 
услышим, как кто-то говорит «диспАнсер», «зА-
видно», «новорОжденный», «кАучук», «людЯм», 
«обеспечЕние», «феерИя», то мы составим не 
слишком лестное мнение о степени общей (и язы-
ковой) культуры такого человека.

Не следует панически бояться попасть впро-
сак и думать, что кто-то раз и навсегда определил, 
что правильно и что неправильно. Есть сотни ак-
центных вариантов, которые не различаются ни в 
лексическом, ни в грамматическом значении. Так, 
равно возможно произношение слов бАржа и бар-
жА, твОрог и творОг, заИндеветь и заиндевЕтъ, 
вклИнить и вклинИть, ржАветь и ржавЕть, бЕдны 
и беднЫ, врЕдны и вреднЫ, кОротки и короткИ, 
Иначе и инАче и т. п.

Итак, запоминайте. Следует произносить апар-
тамЕнты, асимметрИя, вероисповЕдание, во-
пЕрвых, дОгмат, дрЕвко, дремОта, завсегдАтай, 
избрАнник, исподнИзу, кАмбала, коклЮш, кра-
сИвее, кремЕнь, кУхонный. лубОчный, мастер-
скИ, мизЕрный, моркОвь, навЕрх, намЕрение. 
наОтмашь, нормировАтъ, облегчИть, оптОвый, 
острогА, отчАсти, пАмятуя, партЕр, подбодрИть, 
предвосхИтить, премировАть, придАное, призЫв, 
призывнИк, рАкурс, сметлИвый, соболЕзнование, 
сосредотОчение, танцОвщица, тиранИя, тЯжба, 
углубИть, украИнский, умЕрший, упрОчение, усу-
губИть, факсИмиле, фенОмен, хвОя, ходАтайство-
вать, христианИн, цемЕнт, шассИ, щавЕль, эк-

зальтирОванный, Экскурс, экспЕрт, экспЕртный, 
юрОдивый, языковОй («относящийся к языку как 
средству общения»), языкОвый («относящийся к 
органу в полости рта»).

Довольно часто неверно произносят сложные 
слова с опорной основой -провОд. Это бензопро-
вОд, воздухопровОд, газопровОд, зернопровОд, 
керосинопровОд, маслопровОд, мороженопровОд, 
мусоропровОд, нефтепровОд, путепровОд, тру-
бопровОд, электропровОд и некоторые другие. В 
словарях их засвидетельствовано около двух десят-
ков. Правильно они произносятся с ударением на 
последнем слоге второй основы. Первая же основа 
имеет добавочное, побочное ударение. Чтобы не 
ошибиться, ориентируйтесь при произнесении этих 
слов на слово водопровОд. Оно засвидетельствова-
но в толковых словарях в конце XVIII века.

А чтобы правильно произносить слово договОр 
и все его формы единственного и множественно-
го числа, ориентируйтесь на произношение слова 
разговор. Разговор - договОр, разговором - дого-
вОром, разговоры - договОры, разговорами - до-
говОрами и т. д.

Печально слышать, как студенты (да и не только 
они!) обращаются с безобидным на первый взгляд 
глаголом звонить. Все его личные формы следует 
произносить так: я звонЮ, ты звонИшь, он звонИт, 
мы звонИм, вы звонИте, они звонЯт. Ударение па-
дает на окончание, а не на основу. Не ошибайтесь 
здесь, пожалуйста!

Нельзя, на мой взгляд, не сказать о произноше-
нии целого «букета» слов, образованных от глаголов 
баловАть и баловАться. Именно так они и должны 
звучать в нашей речи. Остальные формы выглядят 
следующим образом: я балУю сына, ты балУешь 
свою внучку, родители часто балУют детей; мы балУ-
емся, вы балУетесь, они балУются; ваши дети очень 
балОванные, вы их сами избаловАли...

Теперь обратимся к формам множественного 
числа имён существительных средство, хозяин, си-
рота. Надо произносить срЕдства, срЕдствами и т. 
д. Аналогично: хозЯева, хозяевами. А слово сирота 
во множественном числе звучит как сирОты. И так 
во всех падежных формах!

И последнее. Правильно произносите формы 
множественного числа существительных бант, торт, 
шарф. Ударение не на окончании, а на основе: краси-
вые бАнты, вкусные тОрты, разноцветные шАрфы.

Как бы ни было трудно, а учиться родному язы-
ку надо. И делать это по возможности постоянно.

Леонид Вараксин,
доктор филологических наук,

профессор кафедры русского языка Тюменского ГУ
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Калейдоскоп

Эта несерьезная история 
получила огласку 1 января 
1976 года, то есть ровно 35 лет 
назад. За прошедшие годы она 
была повторена раз сто разны-
ми каналами ТВ. И поверьте, 
не сегодня-завтра, стоит вам 
взять в руки пульт, как все нач-
нется сначала: пред вами пред-
станут все суматошные герои 
фильма «Ирония судьбы, или 
С легким паром!». И ровно 3 
часа (плюс 15 минут) неведо-
мые силы будут удерживать 
вас у телевизора, и всей семьей 
вы будете то смеяться, то зло-
радствовать (у вас-то заливная 
рыба удалась!), то подпевать 
героям их песни.

35 лет… Ну сколько можно 
тянуть – 35 лет минуло!  Мы 
решили найти дом  Жени Лукашина. Ведь фильм и 
начинался, и заканчивался одним и тем же «объек-
том»  -  домом № 25! 

Едем до станции метро «Юго-Западная». Наша 
цель в конце этого отрезка – церковь Архангела 
Михаила (та самая, что хорошо была видна из окон 
квартиры Жени Лукашина). Через десять минут мы 
достигаем цели. 

Кажется, что от тихих елей и величественной 
старой церкви уже исходит благовестная песнь. Мы 
зачарованно смотрим на снежинки-пушинки из 

перины бабушки Метелицы. Мы 
уверены, что предрождественский 
день это не то, что предрожде-
ственская ночь! Тут не хутор, тут и 
не место мистики и нечисти. Зная, 
что нам ничто не грозит, мы чинно 
переходим на другую сторону ули-
цы, где соответственно, стоит Лу-
кашинский дом номер 25. Глупцы, 
вскоре мы почему-то оказываемся 
у дома номер 105. Перепроверяем 
курс по газете «Вечерняя Москва» 
за 2001 год, где черным по белому 
написано: съемка фильма велась у 
дома 125 на проспекте Вернадско-
го. Идем в обратном направлении, 
но у дома номер 119 нас обуяло со-
мнение: не туда, мол, опять идем. 
Нам же, мол, нужна третья улица 
Строителей, дом 25. Задумываем-
ся, ведь, правда, у Лукашина-то 

именно такой адрес,  от его постоянных повторе-
ний он уже в ушах звенит.

Смотрим, по пути к дому 125 кто-то расставил 
разноцветные крошечные елочки. Мы оживляемся 
и решаем, что накануне старого декабрьского Рож-
дества, такое сказочное украшение заснеженного 
тротуара по силам только добрым гномам. Тут мы 
все разом вспомнили, что именно на этой аллейке и 
был новогодний базар в 1976 году, а друг Жени Пав-
лик тут апельсинчиками интересовался.

Очередной марш-бросок и мы у дома 125! Пого-
да точь-в-точь как в фильме – снег и ветер. Край-
ний шестой подъезд тоже точь-в-точь как в доме 
номер 25. Наш фотокор моментально включается 
в работу – щелк, щелк, щелк. И всё диво-дивное и 
чудо-чудное запечатлено. Все, что удалось снять, вы 
видите на снимках. Но объяснить, откуда взялись 
шары на елке у церкви, студентка Настя Перова 
(прошагавшая весь маршрут в звании фотокорре-
спондента), не может. Предрождественская мисти-
ка? Нам подумалось, что день перед Рождеством 
также полон чудес, как и ночь перед Рождеством. 
Великие писатели не врут!

Но вы не пугайтесь и когда будете из аэропорта 
Внуково ехать к метро «Юго-Западная», посмотри-
те налево  –  там церковь. А напротив дом номер 
125, то есть дом Жени Лукашина номер 25. Нет- нет 
всё же правильнее дом номер 125. В общем, если 
интересно, то приезжайте и разбирайтесь сами с 
этой нумерацией.

Лидия Уланова, член Землячества 
Фотоснимки Анастасии Перовой 

«Новогодний дом»


